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Возвратный случай
ЧС предложили сделать причиной компенсации  
всей стоимости билета

Александр Волобуев 

В России предложили облегчить воз-
врат полной стоимости авиабилетов 

путешественникам. Новым основанием 
может стать объявление о чрезвычай-
ной ситуации в стране прилёта. Письма 
с такой инициативой в Минтранс и Госду-
му направило Общероссийское объеди-
нение пассажиров (ООП). В перспективе 
мера позволит минимизировать денеж-
ные потери пассажиров. Но в сегодняш-
ней ситуации может создать дополни-
тельные риски разорения авиакомпаний, 
чьи потери из-за масштабных ограниче-

ний перелётов могут превысить 100 млрд 
рублей, предупреждают эксперты.

�� ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ БИЛЕТНАЯ 
СИТУАЦИЯ

В Воздушный кодекс (ВК) России пред-
лагается внести поправки, расширяю-
щие перечень случаев вынужденно-
го отказа пассажира от авиаперелёта, 
в которых он может вернуть деньги 
за билет. Об этом говорится в письме 
ООП министру транспорта РФ Евгению 
Дитриху от 19 марта (доку-
мент есть у «Известий»).
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Дело вирусологов
Выявлены новые факты о лабораторном происхождении источника COVID-19

Анна Урманцева

Появились новые факты, которые мо-
гут служить доказательством искус-

ственного происхождения коронавиру-
са. Как выяснили «Известия», несмотря 
на временный мораторий, который пра-
вительство США наложило на финансиро-
вание исследований по усилению функ-
ций патогенов, включая вирусы гриппа, 
MERS и SARS, работы по этому направ-
лению получили специальное разре-
шение и были продолжены. Кроме того, 
существует и подтверждение тому, что 
«синтетичес кая конструкция химерно-
го мутанта» — искусственно созданного 
коронавируса — была одобрена амери-
канским комитетом по исследованиям 
двойного назначения (Dual Use Research 
of Concern committee). А лаборатории 
Уханьского института вирусологии, учё-
ные которой и принимали участие в этом 
исследовании, ещё в 2015 году был при-
своен самый высокий уровень опасности. 
В том же году был опубликован и научный 
материал о рискованных экспериментах 
по созданию гибридной версии коронави-
руса, о котором уже сообщали «Известия».

�� ВИРУС-ХИМЕРА

Статья, о которой идёт речь, появилась 
в престижном научном журнале Nature 
Medicine с огромным рейтингом цити-
руемости 9 ноября 2015 года. Она подпи-
сана сразу 15 авторами, 13 из них имеют 
отношение к Университету Северной Ка-
ролины в Чапел-Хилл, а ещё два являют-
ся сотрудниками ведущей лаборатории 
специальных патогенов и биобезопасно-
сти Уханьского института вирусологии.

На страницах журнала учёные под-
робно изложили свою методику созда-
ния искусственного патогена и проверки 
его способности к заражению на мышах 
и клетках эпителия лёгких 
человека.

Квартпалата
Удержит ли дома пожилых людей премия 
за изоляцию

Екатерина Ясакова, Павел Панов

М осковским властям будет сложно 
удержать пожилых людей дома 

до середины апреля — они станут по-
прежнему ходить по магазинам. Об этом 
«Известиям» заявил зампред Союза пен-
сионеров России Владимир Клоницкий. 
Чтобы мотивировать горожан соблю-
дать режим самоизоляции, власти раз-
делят обещанную им матпомощь на две 
части — 2 тыс. из 4 тыс. рублей выдадут 
только тем, кто ответственно подошёл 
к вопросу. В крайних случаях беседы 
с пожилыми людьми будут вести участ-
ковые, сказали «Известиям» на горячей 
линии департамента здравоохранения 
Москвы. Новый режим для москвичей 
старше 65 лет и горожан, страдающих 
хроническими заболеваниями, начнёт 
действовать с 26 марта. Правительство 
РФ рекомендовало всем пожилым рос-
сиянам придерживаться схожих правил. 
Всего в стране более 21 млн граждан 
в возрасте от 65 лет.

�� ПРЕМИЯ ЗА ПРИЛЕЖНОСТЬ

В связи с распространением коронави-
руса мэр Москвы Сергей Собянин при-
звал жителей столицы старше 65 лет 
и людей с хроническими заболевани-
ями не выходить из дома с 26 марта 

по 14 апреля. При этом им полагается 
матпомощь в размере 4 тыс. рублей — 
2 тыс. авансом и ещё 2 тыс. по оконча-
нии режима самоизоляции за ответ-
ственное поведение.

Сергей Собянин также подчеркнул: 
операторы связи не должны отклю-
чать таким гражданам телефоны и ин-
тернет-соединение при нулевом и ми-
нусовом балансе. Взимание штрафов 
за просроченные платежи по ЖКХ прио-
становлено. Пожилым москвичам будут 
помогать с доставкой продуктов, льгот-
ных лекарств и оказывать другие услу-
ги. Для этого им необходимо обращать-
ся на горячую линию департамента 
здравоохранения Москвы. На горячей 
линии подтвердили, что соцработники 
готовы помогать пожилым, оказавшим-
ся в режиме самоизоляции.

— Пожилые люди сейчас обязаны соб-
людать режим самоизоляции наряду 
с теми, кто вернулся из стран с небла-
гоприятной обстановкой и находится 
на карантине. Приглядывать за этим 
следует родственникам. Подключать 
полицию к этому не предусмотрено. 
Но теоретически возможно. Если пен-
сионер отказывается сидеть дома, бе-
седовать с ним будет участковый. Это 
очень серьёзно, люди должны пони-
мать, — рассказали на горячей линии.

Столичное правительство взялось 
и за молодое поколение, которое мо-
жет быть переносчиком нового ви-
руса и поэтому представляет угрозу 
для уязвимых категорий 
людей. 

Сгущают маски
Минпромторг организует новую службу доставки 
средств защиты

Евгения Перцева

М инпромторг готов организовать 
продажу средств индивидуаль-

ной защиты, в том числе масок, напря-
мую от производителей — с помощью 
новой сети доставки. Её могут органи-
зовать крупнейшие интернет-магази-
ны и «Почта России», которая займётся 
отдалёнными территориями. Ведом-
ство уже запросило у госкомпании и Ас-
социации компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) данные об их логистических 
возможностях. «Известия» ознакоми-
лись с документом. Новая система поз-
волит исключить из цепочки продаж 
спекулянтов, которые активно завы-
шают цены на маски. Предполагает-
ся, что к середине апреля российская 
промышленность начнёт изготавливать 
5 млн масок в сутки, уже сейчас заво-
ды перешли на круглосуточную рабо-
ту, однако пока дефицит средств защи-
ты сохраняется.

�� РАСКИНУТЬ СЕТЬ

Минпромторг намерен создать ло-
гистическую сеть, которая позволит 
с минимальными затратами осущест-
влять доставку средств индивидуаль-
ной защиты (СИЗ) от производителя 
напрямую потребителю. Речь идёт 
о масках, перчатках, костюмах, респи-
раторах, комбинезонах и очках, уточ-
нили в пресс-службе ведомства.

Минпромторг в письме АКИТ 
и «Почте России» запросил данные 

об их возможностях по организации 
в стране такого проекта. С докумен-
том, отправленным 17 марта, ознако-
мились «Известия».

В частности, ведомство попросило 
уточнить информацию о транспортно-
логистических, инфраструктурных 
(склады, пункты хранения и распре-
деления) и иных возможностях опера-

торов. В документе подчёркивается, 
что Минпромторг исполняет поруче-
ние главы правительства Михаила Ми-
шустина от 15 марта.

Представитель одной из компаний 
сказал «Известиям», что речь идёт 
о создании единой службы, которая 
будет заниматься доставкой средств 
защиты. Хотя окончательная струк-
тура работы и конфигурация такой 
сети ещё обсуждаются, до-
бавил он.

В НОМЕРЕ 
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« «ПОЧТА РОС-
СИИ» ГОТОВА 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

ПОЧТОВУЮ ИНФРАСТРУК-
ТУРУ И СОБСТВЕННУЮ 
СЕТЬ ИЗ 42 ТЫС. ОТДЕЛЕ-
НИЙ. ДОСТАВКА БУДЕТ 
ОСУЩЕСТВЛЯТЬСЯ ПО МИ-
НИМАЛЬНОЙ ЦЕНЕ

Учёные из лаборатории Уханьского института вирусологии (на фото) участвовали в создании искусственного инфекционного клона
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Без бури в пустыне 
Почему COVID-19 почти не затронул Африку

Екатерина Постникова

В Африке сильнее всего коронави-
рус ударил по популярным тури-

стическим направлениям  — Египту, 
Алжиру и Марокко. Остальные стра-
ны континента он будто обошёл сто-
роной. При этом ситуация с выездом 
иностранцев крайне неоднородна: 
откуда-то ещё можно улететь чартер-
ным рейсом, а какие-то страны требуют 
настоящей эвакуации. «Известия» разби-
рались, насколько критично сейчас поло-
жение россиян на континенте и почему 
пандемия COVID-19 его пока не коснулась.

�� ГРАДИЕНТ ВЕЗЕНИЯ

Разразившаяся в 2014 году эпидемия 
Эболы и перманентная угроза маля-
рии в совокупности с не самой передо-
вой системой здравоохранения давали 
повод говорить: африканские страны 
должны быть первыми, кто окажется 
в зоне риска COVID-19. Но за три месяца, 
что коронавирус бушует в мире, хуже 
всего пришлось не им, а развитым го-
сударствам. По данным Европейского 
центра профилактики и контроля забо-
леваний (ECDC), к 23 марта в Европе было 
зарегистрировано 170 424 случая при 
8743 смертельных исходах, в то время 
как в Африке насчитывалось 1266 зара-
жений и 40 смертей. В топ-5 из 54 афри-
канских стран входят Египет (294 случая 
и 10 смертей), ЮАР (274), Марокко (115 и 4), 
Алжир (102 и 15) и Тунис (75 и 3).

Наиболее критично на туристиче-
ских направлениях. Власти Египта пол-
ностью закрыли страну, заблокировав 
иностранных туристов, не успевших по-
кинуть государство. По данным посоль-
ства РФ в Каире, сейчас Египет не могут 
покинуть порядка 2 тыс. россиян — боль-
шинство из них находятся в Шарм-эш-
Шейхе и Хургаде. При этом 164 человека, 
у которых были куплены обратные би-
леты на даты до 31 марта, 23 марта эваку-
ировали в Москву рейсом «Аэрофлота».

Аналогичная ситуация в Марокко. 
Как ранее сообщили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Рабате, на прошлой неделе 
в стране находились примерно 450 рос-
сиян, которые не могли вернуться до-
мой, и этот список постоянно пополнял-
ся. 22 марта стало известно: Ростуризм, 
Росавиация и МИД России договорились 
отправить за россиянами в Марокко 
спецрейс. 23 марта самолёт почти с 500 
пассажирами на борту покинул Каса-
бланку и приземлился в московском аэ-
ропорту Внуково.

На Сейшельских островах ситуа-
ция гораздо спокойнее. Там сейчас око-
ло 1,5 тыс. россиян, и вопрос эвакуации 
на повестке не стоит. Как рассказали 

«Известиям» в посольстве РФ в РСО, «для 
возвращения домой по-прежнему оста-
ются альтернативные маршруты через 
страны, авиасообщение между которы-
ми и Россией не приостановлено».

— Решение о разработке дополнитель-
ных мер содействия россиянам в воз-
вращении домой будет приниматься 
в зависимости от развития ситуации, — 
отметили в диппредставительстве. 

�� ПРЕВЕНТИВНЫЕ МЕРЫ

Что касается остальных стран Африки, 
то об экстренном вывозе россиян домой 
там речь не идёт: во-первых, ситуация 
в них ещё менее критична, а во-вторых, 
российские туристы и диас пора там 
крайне малочисленны. Как рассказали 
«Известиям» в российских диппредста-
вительствах на континенте, власти нача-
ли принимать меры, не дожидаясь, когда 
число заражённых достигнет критиче-
ской отметки.

В Конго, например, власти выдели-
ли на борьбу с заболеванием $3 млн, 
усилили погранконтроль и отменили 
ряд массовых мероприятий. В Нами-
бии с 17 марта действует режим чрез-
вычайного положения и ряд ограни-
чений — остановлено авиасообщение 
со странами «с неблагоприятной сани-
тарно-эпидемиологической ситуацией» 
(государства Шенгенского соглашения, 
Великобритания, Иран, Китай, Южная 
Корея, США, Япония), прекращена выда-
ча виз в аэропорту города Виндхук, за-
прещён выезд из страны без разрешения 
минздрава и МВД, а также мероприятия 
численностью свыше 50 человек. Плюс 
предусмотрен 30-дневный карантин.

В Эфиопии власти ещё 3 марта соз-
дали Национальный министерский ко-
митет по мониторингу создания по-
тенциала противодействия вирусу, 
организовали горячую линию Эфиоп-
ского института общественного здоро-
вья и подготовили изоляторы. 

Аналогичные шаги предпринимают 
страны в западной части континента. 
Например, как рассказали «Известиям» 
в диппредставительстве РФ в Маври-
тании, «местные власти оперативно от-
реагировали на эти факты комплек-

сом превентивных мер»: они отменили 
международные и внутренние рейсы, 
сократили число пропусков на грани-
це с 50 до 8, ужесточили режим на море  
и ввели двухнедельный карантин для 
приезжающих иностранцев.

 — Для создания им условий изоля-
ции местные власти обеспечили за соб-
ственные средства бронирование ряда 
гостиниц, — отметили в посольстве.

�� ДЕЛО ПРИВЫЧКИ

По росту заболеваемости Африка от-
стаёт от Европы на три недели — первый 
смертельный исход во Франции был за-
регистрирован 14 февраля, в Египте — 
8 марта. Низкие темпы эксперты объ-
ясняют просто: доля африканских стран 
в международном пассажиропотоке 
сравнительно мала, и больше всего слу-
чаев зарегистрировано в государствах, 
которые сильнее других интегрирова-
ны в мировую экономику и привлека-
ют туристов.

— Изначально мы наблюдали большой 
рост заболеваемости в Китае и ожида-
ли, что на континент вирус попадёт отту-
да. Однако всё было тихо — завозить его 
начали позже, причём из европейских 
стран, — рассказала «Известиям» техни-
ческий директор регионального офиса 
ВОЗ в Африке Мэри Стивен (Браззавиль, 
Республика Конго). — У государств сей-
час есть возможность удержать распро-
странение вируса, прервав его переда-
чу на месте. Однако всё будет зависеть 
от индивидуальных возможностей вла-
стей распознать заразившихся, изоли-
ровать их и отследить контакты.

При этом говорить, что эпидемия 
обошла континент стороной, пока рано: 
эксперты допускают в Африке вспыш-
ку, подобную той, что случилась в фев-
рале в Европе.

— По данным Университета Джонса 
Хопкинса (США), африканские страны 
менее всего в мире подготовлены к эпи-
демии коронавируса: системы здравоох-
ранения большинства из них имеют не-
большой охват и плохо оснащены, в том 
числе тестами на коронавирус, который, 
вполне вероятно, распространяется 
в некоторых африканских государствах 
незамеченным, — рассказал «Известиям» 
глава Центра социологических и поли-
тологических исследований Института 
Африки РАН Сергей Костелянец. 

Но есть и некоторые факторы, кото-
рые могут сдержать воздействие коро-
навируса на континент. Один из таких 
аспектов — возраст жителей. Наиболь-
шую опасность COVID-19 представляет 
для пожилого населения. В Африке же 
средний возраст составляет 20 лет, а лю-
дей старше 65 насчитывается всего 3%.

Квартпалата
Удержит ли дома пожилых людей премия за изоляцию

A Так, школьникам забло-
кируют проездные, чтобы 

они лишний раз не передвигались 
по городу.

Мэр Москвы в своём обращении так-
же попросил молодых людей воздер-
жаться от личных контактов с пожи-
лыми родственниками. Он подчеркнул: 
общаться сейчас лучше по телефону 
или через интернет. Психологи также 
уверены, что пожилые люди, а также 
все, кто сейчас вынужден сидеть дома, 
обязательно должны поддерживать 
связь с родными и близкими. Если уда-
лённость и изолированность будут вос-
приниматься человеком как оторван-
ность от мира, одиночество, это может 
спровоцировать страх и тревожность, 
привести к разнообразным проблемам.

В марте в московскую службу пси-
хологической помощи, работающую 
по телефону «051», из-за ситуации с ко-
ронавирусом обратились 84 человека. 
Ранее таких обращений зафиксиро-
вано не было, сообщили «Известиям» 
в столичном департаменте труда и соц-
защиты.

�� НЕ ЧУВСТВУЮТ ОПАСНОСТИ

Ритейлеры и аптеки сейчас проду-
мывают вопрос удалённой работы 
с пожилыми людьми. Дистанцион-
ную продажу лекарств разреши-
ли совсем недавно, её правила пока 
не разработаны.

— Отдельные аптеки допускают 
снижение порога минимальной сум-
мы заказа для бесплатной достав-
ки пенсионерам в апреле, — расска-
зал «Известиям» основатель eApteka, 
член генерального совета «Деловой 
России» Антон Буздалин.

Онлайн-супермаркет Perekrestok.ru 
с 23 марта вдвое снизил для таких ка-
тегорий граждан минимальную сум-
му заказа — до 2 тыс. рублей, а также 
пообещал бесплатную доставку (при 
предъявлении соответствующих до-
кументов).

— Такие «минимальные» суммы 
крайне велики для пожилых людей. 
Даже если они захотят сделать запас 
впрок, сумма их покупок всё равно бу-
дет ниже, — заявил «Известиям» зам-
пред Союза пенсионеров Владимир 
Клоницкий.

Впрочем, по его мнению, даже если 
будет организована доставка, пенси-
онеры в любом случае будут сами хо-
дить в магазин.

— Дайте нам возможность самим 
решить. Меры носят рекомендатель-
ный характер. Пожилым людям всё 
равно удобнее прийти в магазин и са-
мим купить крупу, яйца — то, что нуж-
но. Говорят, опасен коронавирус. Для 
нас и птичий грипп был опасен, и дру-
гие заболевания. Наши люди не боят-
ся опасности, — подчеркнул Владимир 
Клоницкий.

Для тех, кто пока не перешёл на до-
машний режим, в магазинах разме-
щают информационные стенды 
о COVID-19, на полы наносится раз-
метка — для соблюдения дистанции 
в очередях. Некоторые ритейлеры 
ввели информирование покупателей, 
транслируя информацию о корона-
вирусе в залах, рассказали «Извести-
ям» в Ассоциации компаний рознич-
ной торговли.

�� ХРОНИКОВ ПЕРЕСЧИТАЮТ

23 марта председатель правительства 
Михаил Мишустин во время опера-
тивного совещания с вице-премье-
рами также подчеркнул: пожилым 
по всей России необходимо оста-
ваться дома и без крайней необходи-
мости не выходить на улицу. По его 
словам, ситуация с распространени-
ем коронавирусной инфекции оста-
ётся сложной. Число заболевших лю-
дей в мире достигло 376 тыс., а если 
брать последние два дня — увеличи-
лось на 50 тыс. человек. В России си-
туация развивается не так остро, как 
в других, особенно европейских, стра-

нах. За последние сутки зафиксиро-
ван 71 случай, 17 человек выздорове-
ли. Всего 438 заболевших.

Органам исполнительной власти 
субъектов поручено провести монито-
ринг числа россиян в возрасте 45–80 лет 
на наличие хронических заболеваний, 
в частности сердечно-сосудистых. 
На основании этих данных будет уси-
лен контроль над такими гражданами, 

Новости  

Москва онлайну верит
Дума готовит перевод города на интернет-выборы

Наталья Башлыкова

У же с 2020 года выборы всех уровней 
в российской столице смогут прохо-

дить с использованием интернета. Это 
произойдёт в случае принятия законо-
проекта, который в апреле будет рас-
смотрен Госдумой. Как выяснили «Из-
вестия», правовое управление нижней 
палаты уже дало положительный отзыв 
на документ. Поддержать его готовы 
и во фракции «Единой России». Там от-
метили, что ускоренное рассмотрение 
документа не имеет отношения к он-
лайн-голосованию по поправкам в Кон-
ституцию — этот процесс регулируется 
отдельной нормой. Эксперты отмечают, 
что механизмы контроля интернет-вы-
боров ещё предстоит отладить.

�� НА ВСЕ ВЫБОРЫ

Автором законопроекта «О проведе-
нии эксперимента по организации 
и осуществлению дистанционного 
электронного голосования в городе 
федерального значения Москве» ста-
ла депутат-единоросс Ирина Белых. 
Документ предполагает организацию 
в столице России в 2020–2021 годах ин-
тернет-выборов всех уровней, вклю-
чая Госдуму.

Как уточняется в пояснительной 
записке к законопроекту, как и во вре-
мя избирательной кампании в Мосгор-
думу в прошлом году, дистанционное 
голосование будет проводиться одно-
временно с голосованием в традици-
онном формате, а для граждан сохра-
нится возможность самостоятельно 
выбрать форму волеизъявления. Так-
же поясняется, что эксперимент мо-
жет быть проведён как в одном, так 

и в нескольких избирательных окру-
гах или в части избирательного окру-
га. Документ разграничивает уровни 
ответственности и полномочий: вы-
боры федерального уровня будут ор-
ганизовываться ЦИК, местного — Мос-
горизбиркомом.

«Замечаний концептуального ха-
рактера по законопроекту не имеет-
ся», — говорится в заключении пра-
вового управления нижней палаты. 
Документ был внесён в Госдуму в мар-
те, а рассмотреть его в первом чтении 
планируется уже в апреле.

В «Единой России» исключили, что 
новая норма будет принята ради голо-
сования по поправкам в Конституцию, 
которое запланировано на 22 апреля.

— Ирина Белых — член нашей фрак-
ции, мы поддерживаем её предложе-
ние. Мы считаем, что современные 
прогрессивные технологии в Рос-
сии должны развиваться так же, как 
они работают в других странах мира. 
Не думаю, что этот законопроект бу-
дет задействован при голосовании 
за поправки в Конституцию, так как 
оно состоится раньше, чем он он бу-
дет принят. Кроме того, голосование 
за поправки регулируется другим за-
коном, который уже подписан прези-
дентом, — пояснил «Известиям» пер-
вый зампред фракции «Единой России» 
Андрей Исаев.

Прошлогодний эксперимент по про-
ведению интернет-голосования на вы-
борах в Мосгордуму единоросс назвал 
удачным.

— Никаких злоупотреблений не вы-
явлено. Считаем, что его нужно ис-
пользовать на всех уровнях выборов, 
в том числе на выборах в Госдуму, — по-
яснил парламентарий.

А вот в других фракциях ГД к ини-
циативе отнеслись неоднозначно. Так, 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Емельянов заявил «Извес-
тиям», что его партия вряд ли поддер-
жит законопроект.

— Мы с осторожностью относим-
ся к любым интернет-голосованиям, 
потому что нам не совсем понятен 
механизм их контроля. В ряде стран, 
например в Германии, электронное го-
лосование не прижилось и к нему от-
носятся отрицательно, — заметил пар-
ламентарий.

Зампред фракции КПРФ Валентин 
Шурчанов также заявил, что коммуни-
сты не поддержат документ из-за сла-
бой системы контроля в этой сфере. 
Пока не появятся новые механизмы, 
распространять его преждевременно, 
отметил депутат.

В ЛДПР до обсуждения законопро-
екта в парламенте от комментариев 
воздержались.

В ЦИК не смогли оперативно пре-
доставить официальный ответ на за-
прос «Известий».

�� НА ОСОБОМ ПОЛОЖЕНИИ

А вот эксперты ничего удивительного 
в принятии законопроекта не видят. 
По их мнению, Россия идёт по пути, 
уже пройденному многими европей-
скими странами.

— Тот факт, что этот законопроект 
принимается в отношении Москвы, 
говорит об особом отношении к ней 
и Сергею Собянину. Интернет-голосо-
вание уже применялось на прошлых вы-
борах в Мосгордуму: понятно, что нуж-
на экспериментальная площадка, чтобы 
его развивать. Столица в силу её техни-
ческой готовности подходит для это-
го больше, чем другие субъекты, хотя 
бы в силу охваченности населения ин-
тернетом, — пояснил «Известиям» глава 
Политической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв.

По его словам, логика в принятии 
законопроекта есть, но необходимо 
дать оценку проведённым эксперимен-
там, выявить их сильные и слабые ме-
ста. Безусловно, при этом нужно обес-
печить гласность и публичность, так 
как проблемы с доверием к электрон-
ному голосованию всё же существуют.

— Думаю, постепенно многие страны 
будут приходить к интернет-голосова-
нию, — заявил «Известиям» замдирек-
тора Центра политических технологий 
Алексей Макаркин. — Есть опыт Эсто-
нии, которая уже в значительной сте-
пени голосует в интернете, а на избира-
тельные участки приходят в основном 
представители старшего поколения.Гражданам оставят выбор между электронным голосованием и посещением участка

Всё, что нашито
Президенту доложили о производстве защитных средств

Дмитрий Лару

У медперсонала, МЧС, а также погра-
ничников и таможенников должно 

быть «всё необходимое для организа-
ции их работы». Об этом Владимир Пу-
тин заявил на встрече с главой Мин-
промторга Денисом Мантуровым. 
23 марта президент поручил обеспе-
чить граждан и специалистов в самых 
разных сферах материалами, прибо-
рами и медицинской техникой, необ-
ходимой для борьбы с новым корона-
вирусом. 

Несмотря на пандемию, «в целом 
промышленность у нас работает рит-
мично». Но необходимо «предприни-
мать максимальные усилия для ку-
пирования возможного роста этой 
инфекции», подчеркнул российский 
лидер.

— Поэтому очень рассчитываю 
на то, что и вы, и ваши коллеги, и пред-
ставители промышленности, пони-
мая это, сделают всё необходимое, 
для того чтобы обеспечить всеми 
необходимыми материалами, прибо-
рами, медицинской техникой и граж-
дан, которые в этом будут нуждаться, 
и специальные наши службы, подраз-
деления, которые работают непосред-
ственно с группами риска, — заявил 
он. — Имею в виду и медицинский пер-
сонал, сотрудников МЧС, те же самые 
пограничные службы, таможенные 
и так далее, чтобы у них было всё не-
обходимое для организации их ра-
боты.

Ранее в России производилось 
в сутки около 600 тыс. масок, пре-
жде всего из синтетических нетка-
ных материалов. Этого было доста-
точно для системы здравоохранения, 
аптечных сетей и даже для экспорта. 
Тем не менее в прошлом месяце ос-
новные предприятия, изготавлива-
ющие защитные средства, были пе-
реведены на круглосуточный режим. 
Более того, с начала марта РФ ввела 
запрет на вывоз некоторых медицин-
ских товаров. Эти меры, в частности, 
повысили мощности производства 
до 1,6 млн масок в сутки, подчеркнул 
министр. 

— И с прошлой недели дополни-
тельно запустили производство 

из гостированной российской мар-
ли. У нас объём производства по ней 
сейчас наращивается до 30 млн по-
гонных метров в месяц, и мы рас-
считываем выйти на начало апреля 
на 3 млн масок, — добавил Денис Ман-
туров. — Для этого мы подключили 
большое количество предприятий 
лёгкой промышленности, которые 
сегодня тоже активно в нештатном 
режиме, круглосуточном, работают 
в этом направлении. Мы рассчитыва-
ем в общей сложности выйти к пер-
вой половине апреля на 5 млн масок 
в сутки.

Наращивается и выпуск аппара-
тов искусственной вентиляции лёг-
ких, тепловизоров, дистанционных 
измерителей температуры, УВЧ-
облучателей для дезинфекции по-
мещений. Главная цель — полностью 
обеспечить потребности  регионов. 
Российские предприятия также ак-
тивно производят антибактериаль-
ные средства.

— Мы вышли на объёмы 3 млн еди-
ниц для дезинфекции рук и на 350 млн л 
по дезинфекции и обработке зданий, — 
подчеркнул Денис Мантуров.

Со стороны россиян по-прежнему 
много жалоб на нехватку масок и де-
зинфицирующих средств, отметил 
«Известиям» первый зампред комите-

та Совета Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский. По его 
словам, ведомствам необходимо бо-
лее внимательно оценивать ситуа-
цию в реальной жизни, которая мо-
жет отличаться от статистических 
данных.

— Нужно чаще бывать в розничной 
сети и проверять лично, — отметил 
сенатор. — Я надеюсь, что последние 
усилия, которые предприняты про-
мышленностью, погасят ажиотажный 
спрос. Когда люди увидят, что полки 
опустели, но завтра опять заполня-
ются необходимым товаром, они пой-
мут, что нет смысла брать всё впрок.

Во время рабочей встречи с пре-
зидентом Денис Мантуров обратил 
внимание на то, что российская про-
мышленность столкнулась не только 
с проблемой распространения коро-
навируса, но и с существенным сни-
жением нефтяных котировок после 
развала сделки ОПЕК+. Тем не менее, 
как заверил Денис Мантуров, «что ка-
сается ситуации в целом — она удов-
летворительная: сбалансированы 
и валютная выручка, и рублевые рас-
ходы».

Предприятия, которые активно ре-
ализовывали последние пять лет пла-
ны импортозамещения, продолжают 
производить продукцию.
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Власти Египта полно-
стью закрыли страну, 
заблокировав ино-
странных туристов, 
не успевших покинуть 
государство
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Чип спешит на помощь
Новые тесты повысят эффективность лечения коронавируса

Елена Сидоренко, Ярослава Костенко

Новые российские системы диагно-
стики COVID-19 позволят не толь-

ко определить вирус в лаборатории, 
но и сделать это в полевых условиях, 
а также отследить, как меняется сос-
тояние пациента, чтобы предсказать 
дальнейшее течение заболевания. Три 
новых теста — в том числе с использо-
ванием специальных чипов — разрабо-
тало Федеральное медико-биологичес-
кое агентство (ФМБА России). Его глава 
Вероника Скворцова представила сис-
темы 23 марта. Кроме того, в агентстве 
ведётся активная работа над вакциной, 
появления которой можно ожидать уже 
через 11 месяцев, сейчас она готовит-
ся к испытаниям на хорьках. Эксперты 
считают, что в массовом тестировании 
на новый COVID-19 нет нужды — разум-
нее расширить исследования для лю-
дей из групп риска.

�� В ТРИ РАЗА БЫСТРЕЕ

В Федеральном медико-биологическом 
агентстве завершилась разработка не-
скольких систем по скринингу и диагно-
стике COVID-19. «Известия» посетили 
лаборатории Федерального научно-
клинического центра физико-химиче-
ской медицины (ФНКЦ ФХМ), в которых 
создавались эти тесты.

Руководитель ФМБА России Ве-
роника Скворцова, представляя одну 
из систем, рассказала, что её разработ-
ка завершилась ещё в конце февраля. 
А на этой неделе планируется передать 
на государственную регистрацию все 
необходимые документы.

— Тест-система имеет мощность вы-
работки до 300 тыс. штук в сутки за счёт 
сильного сокращения времени исследо-
вания. Это то, о чём нас просила Москва. 
Крупные компании и корпорации, такие 
как Сбербанк, которые хотят быстро те-
стировать своих сотрудников. Благода-
ря технологическому усовершенство-
ванию пробоподготовка сокращается 
до 15 минут, в то время как для теста, 
разработанного «Вектором», требуется 
два часа. На весь процесс — 4–4,5 часа, 
а система ФМБА позволяет проводить 
исследование всего за 90 минут, — ска-
зала Вероника Скворцова.

Вторая созданная здесь тест-
система — с использованием мобиль-
ного оборудования — позволит опре-
делять вирус на четвёртый-пятый день 
после заражения, до появления клини-
ческих симптомов. Такая система осо-
бенно необходима для контроля за здо-
ровьем населения в закрытых городах, 
где введён жёсткий режим скрининга.

— Прибор работает на основе поли-
меразной цепной реакции (ПЦР). Био-
материалом служит, в частности, мазок 
из носа. Образец наносится на специ-
альный чип и помещается в оборудо-
вание. Через 30 минут готов результат 
анализа. Это пример скрининговой сис-
темы, которая может стать первым эта-
пом по выявлению заражённых — на нём 
определят тех, кому нужно пройти бо-
лее углублённое тестирование на ви-
рус, — сказала глава ФМБА.

Гендиректор ФНКЦ ФХМ Вадим Гово-
рун продемонстрировал ещё одну диа-
гностическую систему. Она работает 
на основе микрофлюидики и позволяет 
следить за состоянием пациента во вре-
мя болезни. На чип наносится неболь-
шое количество капиллярной крови, по-
сле чего он помещается в специальное 
оборудование. Дальнейший анализ про-
водится без вмешательства человека.

— В приборе, куда помещается чип, 
есть насосы, которые закачивают кровь 
и добавляют в неё реагенты. Через 15–
30 минут получаем результат на уровень 
антител к вирусу. Такая система необхо-
дима для наблюдения за течением бо-
лезни. Она позволяет за несколько ча-
сов предсказать возможное ухудшение 
состояния пациента и скорректировать 
его лечение, — пояснил журналистам Ва-
дим Говорун.

По его словам, в массовом тестиро-
вании населения нет необходимости, 
достаточно проводить его в очагах рас-
пространения вируса.

Параллельно специалисты ФМБА 
ведут разработку рекомбинантной 
вакцины от коронавируса. В насто-
ящее время она прошла уже первую 
фазу испытаний эффективности, в том 
числе с использованием компьютер-
ных расчётов. Дальнейший этап будет 
проводиться совместно с Минобороны 
на хорьках. Завершить работу плани-
руют к июню.

— Если всё будет идти по намечен-
ному плану, то через 11 месяцев по-
лучим вакцину, — заверила Вероника 
Скворцова.

�� СТАВКА НА ГРУППУ РИСКА

В России на данный момент зарегистри-
ровано четыре тест-системы, сообщи-
ли «Известиям» в оперативном штабе 
по предупреждению распростране-
ния новой коронавирусной инфекции 
на территории РФ.

— Две тест-системы — государствен-
ного научного центра «Вектор», одна 
тест-система — Министерства здраво-
охранения, а также одна частная — 
«СмартЛайфКеа», — уточнили в пресс-
службе штаба.

Центр стратегического планирова-
ния и управления медико-биологиче-
скими рисками здоровью Минздрава 
23 марта анонсировал массовое произ-
водство высокочувствительных тестов 
на COVID-19 методом ПЦР «АмплиТест 
SARS-CoV-2». Планируемая мощность 
производства составляет до 50 тыс. еди-
ниц в сутки.

Россия, согласно заявлению главы 
Роспотребнадзора Анны Поповой, нахо-
дится в тройке лидеров по количеству 
проведённых тестов на новый тип ко-
ронавируса.

16 марта вице-премьер Татьяна Го-
ликова сообщала, что в стране бу-

дет развёрнута система массово-
го тестирования, когда провериться 
на COVID-19 смогут не только люди 
с признаками респираторных заболе-
ваний. В тот же день пункты тестирова-
ния открыли в Санкт-Петербурге.

— По пути массового тестирования 
сейчас идут многие страны, но надо по-
нимать, что в этом случае количество 
заражённых будет расти, так как для 
коронавирусов очень характерно бес-
симптомное или легкое течение, — ска-
зала «Известиям» профессор, заведую-
щая кафедрой инфекционных болезней 
с курсами эпидемиологии и фтизиатрии 
Медицинского института РУДН Галина 
Кожевникова.

По мнению эксперта, в сложившей-
ся ситуации важно не число заражён-
ных, а число людей в группе риска. 
Возможно, тотальный скрининг сто-
ит ввести только для этой категории 
населения.

По данным счётчика гонконгской 
газеты South China Morning Post, на ве-
чер 23 марта количество случаев забо-
левания COVID-19 в мире приближа-
ется к 350 тыс. Вирус уже унес более 
16 тыс. жизней, причём большинство 
из них (5077) — в Италии. По числу за-
регистрированных инфицированных 
лидирует материковый Китай (81 093), 
на втором месте Италия (63 927), на тре-
тьем — США (33 453). В России 467 забо-
левших COVID-19.

 Новости

а для больниц разработают специаль-
ный механизм оказания помощи.

— Чтобы не заразиться, необходи-
мо стараться оставаться дома. Без 
крайней необходимости не выходить 
на улицу. Не посещать людных мест 
и на время отказаться от прогулок 
и встреч, — обратился к людям стар-
шего поколения председатель прави-
тельства.

Росздравнадзору было дано по-
ручение с 24  марта направлять 
в правительство всю актуальную 
информацию о готовности медуч-
реждений к оказанию помощи за-
ражённым коронавирусной инфек-
цией.

По официальной статистике, в Рос-
сии более 8 млн граждан 65–69 лет, око-
ло 13,8 млн — старше 70 лет.

Тест-система ФМБА позволяет выявлять коронавирус всего за 90 минут
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Возвратный случай
A Общественники просят 

в п. 2 ст. 108 ВК указать но
вую причину для возврата авиаком
панией средств пассажиру — введение 
чрезвычайной ситуации (ЧС) в пунк
те прилёта.

Сегодня основанием для того, 
чтобы потребовать от перевозчика 
возврата стоимости воздушной пе
ревозки, являются отмена или значи
тельная задержка рейса по вине авиа
компании, а также болезнь человека 
(должна подтверждаться документа
ми). Отказаться от перелёта, не поте
ряв деньги, можно и в случае болезни 
либо смерти близкого родственника.

В письме общественной организа
ции подчёркивается, что изза отсут
ствия пункта о ЧС многие пассажиры 
не могли вернуть полную стоимость 
билета и отказаться от вылета в стра
ны с большим числом заболевших ви
русом COVID19 до момента офици
ального закрытия авиасообщения 
с этими государствами.

Председатель ООП Илья Зотов под
твердил «Известиям» отправку письма 
в Минтранс. По его словам, аналогич

ное обращение направлено главе ко
митета Госдумы по транспорту.

Глава ООП пояснил, что в пери
од распространения коронавиру
са в организацию поступали много
численные жалобы авиапассажиров. 
Так, Италия ввела режим ЧС 31 янва
ря, но полёты в эту страну РФ огра
ничила лишь 13 марта, и россияне 
не могли вернуть всю сумму, потра
ченную на билеты. В Китае режим 
ЧС с наивысшим уровнем опасности 
был объявлен 25 января, а авиасооб
щение между КНР и РФ сохранялось 
до 1 февраля. По словам Ильи Зото
ва, речь идёт о десятках тысяч пасса
жиров, которые не имели права от
казаться от поездки и теряли деньги 
либо были вынуждены рисковать здо
ровьем.

— Внесение изменений в ст. 108 ВК 
позволит защитить права пассажира 
на безопасный отдых и расширит воз
можности для возврата средств для 
граждан, которые опасаются за свою 
жизнь, — говорится в обращении 
в Минтранс.

В ведомстве на момент публика
ции комментарий не предоставили.

�� СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ

На фоне обострения ситуации 
с распространением коронавируса 
с 23 марта российские власти ввели 
жёсткие ограничения на международ
ное авиасообщение. Отменены все пе
релёты, кроме 146 маршрутов — между 
Москвой и столицами других госу
дарств. Если у пассажира билет в одну 
из столиц, куда ещё открыты полёты, 
требовать компенсации стоимости 
невозвратного билета он не сможет.

Для того чтобы россияне могли 
вернуться изза границы, авиаком
пании продолжат выполнять чар
терные рейсы. Наиболее уязвимыми 
в этой ситуации оказались туристи
ческий бизнес и авиаперевозчики. 
Потенциальные потери последних 
изза закрытия международных ли
ний замглавы Минтранса, руководи
тель Росавиации Александр Нерадь
ко 17 марта оценивал в сумму более 
100 млрд рублей.

В S7 Airlines сообщили «Извес
тиям», что в сложившейся ситуации 
авиакомпания вне зависимости от та
рифа предоставляет пассажирам гиб
кие условия перебронирования. Куп
ленные до 4 марта билеты ещё можно 
успеть обменять на более поздние 
даты вылета или другие направления 
из маршрутной сети авиакомпании 
(эти условия действуют до 4 апреля). 
Перевозчик также ввёл специальные 
сертификаты — их можно использо
вать для возврата полной стоимости 
авиабилета. Деньги останутся на лич
ном депозите пассажира, их можно бу
дет потратить на новое путешествие 
в течение одного года. В обоих слу
чаях придётся заплатить сбор в 1 тыс. 
рублей (для всех билетов тарифа «Ба
зовый»), добавили в авиакомпании.

Пассажиров Nordwind описанная 
ситуация с невозвратом денег не кос
нулась: регулярных рейсов в Европу 
компания не выполняла, а туристов 
из КНР возили чартерными рейсами 
по заказу туроператора, сказал «Из
вестиям» представитель перевозчика. 

Он добавил, что сегодня на все биле
ты на регулярные рейсы, купленные 
с 14 марта по 15 апреля включитель
но (без ограничения даты вылета), 
действуют особые правила возврата 
и обмена. Это можно сделать, запла
тив сбор 900 рублей за перелёт по РФ 
или €10 — за границу.

У Utair также действует програм
ма изменения даты вылета за рубеж, 
но денег компания не удерживает, 
сказали в прессслужбе перевозчи
ка. Пассажирам предоставляется 
возможность однократно обменять 
билет на любую дату без изменения 
направления — вплоть до 31 декабря 
2020 года. При обмене билета отме
нённого рейса на даты вылета после 
1 июня необходимо будет доплатить 
разницу между тарифами, но сборы 
и штрафы взиматься не будут.

В других крупных авиакомпаниях 
на запросы «Известий» не ответили.

— Предложение объединения пас
сажиров абсолютно логичное. В пер
спективе такая мера позволит под
нять доверие к перевозчикам и спрос 
на их услуги, — сказал «Известиям» 
председатель Союза потребителей 
России Пётр Шелищ.

С этой точкой зрения согласна 
член Общественной палаты Елена Су
тормина. Она подчеркнула, что люди, 
как правило, покупают авиабилеты 
за несколько месяцев до вылета, по
этому у пассажиров должна быть воз
можность вернуть деньги в такой си
туации, как введение режима ЧС.

Исполнительный директор агент
ства «АвиаПорт» Олег Пантелеев, од
нако, отметил: невозвратные тарифы 
вводились перевозчиками как раз для 
того, чтобы переложить риски на пас
сажиров и за счёт этого снизить сто
имость билетов.

— У авиакомпаний ситуация на рын
ке перевозок и так катастрофическая, 
поэтому для некоторых из них такие 
условия, если их ввести сейчас, могут 
стать неподъёмными, — считает он.

По его мнению, в перспективе 
предложенная поправка возможна, 
но дополнительные риски всё рав
но будут заложены в стоимость пе
релёта.

Пётр Шелищ считает, что перекла
дывать всю ответственность на по
требителя неправильно. Невозврат 
денег, который произошёл в такой 
ситуации, не спасёт авиакомпании, 
а только затянет агонию отдельных 
игроков рынка. Объёмы финансо
вых потерь перевозчиков таковы, 
что им нужны масштабные меры под
держки, которые может обеспечить 
только государство, уверен он.

Татьяна Бочкарёва, Роза Алмакунова

М ер, принятых правительством и ЦБ 
для поддержки экономики, может 

быть недостаточно, солидарны опрошен-
ные «Известиями» аналитики. При этом 
они отмечают, что шаги, направленные 
на оказание помощи пострадавшим сек-
торам, правильные. Российской эконо-
мике сейчас трудно: она оказалась под 
давлением COVID-19 и дешевеющей неф-
ти, поэтому невозможно найти решение, 
которое стало бы панацеей, поясняют 
эксперты. Сейчас у них уже нет сомнений, 
что по итогам года мы увидим околонуле-
вой рост ВВП и инфляцию выше 4%.

�� ДВОЙНОЙ УДАР

23 марта мировые рынки, включая рос
сийский, продолжили снижаться. Шан
хайский индекс упал на 3%, европей
ские площадки к 17.00 мск теряли 2–3% 
капитализации, США открылись в ми
нусе — основные индикаторы сокраща
лись на 1,5–2,7%. Индекс Мосбиржи в ходе 
торгов падал на 5%, РТС — на 7%. В итоге 
площадки закрылись снижением на 3,36 
и 4,38% соответственно. Нефть мар
ки Brent дешевела до $24,96 за баррель. 
Доллар в моменте дорожал до 81,5 рубля, 
евро — до 87,4 рубля, но ближе к 20.00 рос
сийская валюта укрепилась: доллар рас
чётами «завтра», по данным на 20.00 мск, 
стоил 79,77 рубля, евро — 85,8 рубля.

Отчасти этому способствовало за
явление американской ФРС. Чтобы по
мочь рынку ликвидностью, она купит 
на этой неделе казначейские облига
ции на $375 млрд и ипотечные бумаги 
на $250 млрд. Планы ФРС залить рынки 
деньгами ослабили давление на более 
рисковые активы, включая российские.

Решение Банка России о сохранении 
ставки на уровне 6% было правильным, 
отметили опрошенные «Известиями» 
аналитики. ЦБ не поддался на призывы 
к ужесточению монетарных условий, 
сделав выбор в пользу финансовой ста
бильности и доступности кредитования 
для экономики, говорится в исследова
нии Росбанка.

По итогам пятничного заседания 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 

отмечала: рассматривались все три ва
рианта — снизить, повысить или оста
вить показатель. Это неудивительно, 
считает экономист аналитического 
управления банка «ФК Открытие» Анд
рей Никандров, ведь экономика оказа
лась под давлением разнонаправлен
ных шоков: ослабление рубля оказывает 
проинфляционное влияние, а замедле
ние экономики — дефляционный эффект.

Для большинства отраслей предпо
чтительны сравнительно низкие став

ки, поскольку это залог более дешёвого 
финансирования, сказал руководитель 
инвестиционного направления private 
bank МКБ Валентин Журба. Но слишком 
резкое ускорение инфляции может при
вести к разгону темпов роста закредито
ванности компаний и населения — и тог
да ставку придётся повышать быстрее.

Банк России не ответил на запрос 
«Известий», готов ли он предпринять до
полнительные шаги, если окажется, что 
введённых мер недостаточно.

Экономика и бизнес

Рамки из песка
МЭР легализует беспилотники и криптовалюту в «песочницах»

Екатерина Виноградова

В российских «регуляторных песочни-
цах» появится беспилотный транс-

порт, возможность ставить диагноз дис-
танционно и не получать письменное 
разрешение об использовании персо-
нальных данных. Кроме того, резидентам 
экспериментальных правовых режимов 
(ЭПР) разрешат заниматься блокчей-
ном и криптовалютами. Законопроект 
об этом подготовило Минэкономразви-
тия (есть у «Известий»).  

�� ЗАКОН-СПУТНИК

Законопроект о «регуляторных песоч
ницах», разработанный МЭР, прави
тельство внесло в Госдуму 17 марта. 
Документ закрепил восемь отраслей, ко
торые могут рассчитывать на дерегули
рование при внедрении новых цифровых 
технологий, — это медицина, транспорт, 
дистанционное образование, торговля, 
финансовый рынок, строительство, про
мышленность, госуслуги.

Однако конкретный перечень норм 
законодательства, которые резидентам 
«регуляторных песочниц» можно будет 
не соблюдать, перечислен в другом до
кументе — законопроектеспутнике. Без 
него одобренный правительством за
кон просто не работает, пояснял ранее 
первый вицепремьер Андрей Белоусов.

«Известия» ознакомились с текстом 
документаспутника. Он устанавлива
ет изъятия в нескольких законах транс
портной сферы. Резиденты «песочниц» 
получат возможность развивать беспи
лотный транспорт. В МЭР отметили, что 
раньше одним из препятствий для это
го было требование о наличии в маши
не водителя, а теперь для отдельных раз
работчиков его действие можно будет 
отменить. Для беспилотного транспор
та также нужны будут новые правила 
техосмотра и оценки соответствия ав
томобилей обязательным требовани
ям, пояснили в МЭР. В Минтрансе «Из
вестиям» отказались комментировать 
инициативу ведомства.

Поправки в законы в сфере здраво
охранения дадут возможность сделать 
новый шаг в развитии телемедицин
ских технологий, уверены в Минэко
номразвития. Участники «песочниц» 
смогут ставить предварительные диа

гнозы и назначать лечение дистанци
онно. В Минздраве оперативно не от
ветили на вопрос «Известий» о рисках, 
которые несёт дистанционное оказание 
медицинских услуг.

«Спутник» закрепляет и несколько 
исключений из законов, регулирующих 
госуправление. Корректировки предус
матривают переход на модель «проак
тивного» обслуживания, то есть оказа
ния услуг до фактического обращения 
заявителя. Например, в день 45летия 
гражданину автоматически предло
жат подписать бумагу о смене паспор
та, объяснял ранее «Известиям» бывший 
замминистра экономического развития 
Савва Шипов.

�� ФИНТЕХ И ЛИЧНЫЕ ДАННЫЕ

Законопроектспутник фиксирует 
также несколько изъятий из законов 
«О банках и банковской деятельности» 
и «О Центральном банке». Благодаря это
му резиденты «песочниц» смогут проте
стировать, например, блокчейн и крип
товалюту, сообщили в МЭР. Кроме того, 
их освободят от обязательных требо
ваний к финансовым организациям 
в части минимального размера устав
ного капитала, резервирования средств 
и предоставления отчётности в ЦБ. Для 
участников «песочниц» могут быть от
менены и нормативы по максимально
му размеру риска на одного заёмщика, 
следует из законопроекта.

Участники ЭПР могут также рассчи
тывать на смягчение валютного регу
лирования и контроля. Они получат 
право не следовать законодательству 
о валютных операциях между резиден
тами и нерезидентами, не соблюдать 
требования к ввозу и вывозу таких цен
ностей. Регулятором по вопросам «пе
сочницы» на финансовом рынке станет 
Банк России, говорится в законопроек
те. ЦБ не ответил на запрос «Известий» 
о том, поддерживает ли нововведения.

Согласно документу, резидентам 
«песочниц» будет доступен ряд льгот 
и по законодательству о персональных 
данных. В частности, они смогут не обез
личивать массив информации, не полу
чать письменное согласие субъекта пер
сональных данных в том числе при сборе 
биометрии, а также не давать ему пра
во отозвать разрешение, как это пред

усмотрено действующим законодатель
ством. «Известия» направили запрос 
в Роскомнадзор.

Наличие таких оговорок не означа
ет, что указанные нормы автоматически 
не применяются, подчеркнули в Минэк. 
Речь лишь о том, что создатели проек
тов смогут подать заявку на проведение 
эксперимента без соблюдения отдель
ных правил. При этом каждый запрос бу
дет проходить согласование с органами 
власти и бизнессообществом на пред
мет оценки рисков жизненно важных 
интересов личности, общества и госу
дарства, отметили в ведомстве.

Сейчас законопроект на согласова
нии с федеральными органами испол
нительной власти и Банком России, до
бавили в МЭР. В дальнейшем он будет 
доработан с учётом их замечаний. В пра
вительстве на запрос «Известий» отве
тили, что отзывы на проекты докумен
тов выносятся в рабочем порядке.

�� НЕ ЛУЧШЕЕ ВРЕМЯ

Создание «регуляторных песочниц» — 
это продуктивная идея и общемиро
вой тренд, они давно применяются 
во многих развитых странах, например 
Германии и Канаде, отметил директор 
Центра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Однако 
в сегодняшних условиях, когда экономи
ка оказалась под ударом коронавируса 
и снижения цен на нефть, развитие циф
ровых инноваций, к сожалению, отходит 
на второй план и может быть невостре
бованным. МЭР работает на перспекти
ву, констатировал эксперт.

Законопроект об ЭПР создавался 
до того, как возникли масштабные кри
зисные явления, напомнил аналитик 
ГК «Финам» Алексей Коренев. Поэтому 
не все финансовые нововведения, кото
рые он предусматривает, однозначно по
лезны в условиях волатильности рынка. 
Неудивительно, если ЦБ притормозит 
или заморозит перечень изъятий, про
гнозирует эксперт.

Алексей Коренев также добавил, 
что кризис — это прекрасная возмож
ность для старта, так как многие проек
ты в такое время «выстреливают» бы
стрее. Но предсказать сейчас, какие 
именно инновации будут успешными, 
крайне тяжело, резюмировал он.

« ЧТОБЫ РОССИЯНЕ МОГЛИ ВЕРНУТЬСЯ ИЗ-ЗА ГРА-
НИЦЫ, АВИАКОМПАНИИ ПРОДОЛЖАТ ВЫПОЛНЯТЬ 
ЧАРТЕРНЫЕ РЕЙСЫ. НАИБОЛЕЕ УЯЗВИМЫМИ В ЭТОЙ 

СИТУАЦИИ ОКАЗАЛИСЬ ТУРБИЗНЕС И АВИАПЕРЕВОЗЧИКИ. ПО-
ТЕНЦИАЛЬНЫЕ ПОТЕРИ ПОСЛЕДНИХ — БОЛЕЕ 100 МЛРД РУБЛЕЙ

Вакцина от кризиса
Объявленных мер поддержки экономики может не хватить

Сгущают маски
A В прессслужбе Минпром

торга добавили, что в период 
вспышки эпидемии доступность и бес
контактность онлайнторговли особен
но актуальны.

— В стране уже давно растёт рынок ло
гистических услуг во всех его звеньях: 
от магистральных перевозок до послед
ней мили. Создаются собственные служ
бы доставки, предлагаются услуги сто
ронних сервисов компаний быстрой 
доставки из традиционных магази
нов, организовываются пункты само
вывоза и выдачи заказов, — отметили 
в ведомстве. — В условиях этой неопре
делённости, вызванной форсмажором, 
компании оперативно адаптируются 
и перестраивают бизнеспроцессы.

�� ВНЕ ЗОНЫ ДОСТУПА

В прессслужбе «Почты России» «Извес
тиям» сказали, что в нынешней ситуа
ции быстрая доставка средств инди
видуальной защиты от производителя 
к потребителю особенно актуальна.

— Для обеспечения этой продукцией 
граждан страны, проживающих в том 
числе вне зоны покрытия аптечных сетей, 
«Почта России» готова использовать су
ществующую почтовую инфраструкту
ру и собственную сеть из 42 тыс. отделе
ний, — отметили в компании. — Доставка 
будет осуществляться по минимальной 
цене. В крупных городах могут быть за
действованы наши курьерские службы.

В Ассоциации компаний интернет
торговли «Известиям» сказали, что 
участники организации готовы обе
спечить быструю доставку средств ин
дивидуальной защиты и сегодня имеют 
достаточно развитую для этого логисти
ческую инфраструктуру. Главное, чтобы 
у поставщиков были товары этой кате
гории, отметили в ассоциации. Новая 
система позволит исключить из цепоч
ки продаж спекулянтов, которые актив
но завышают цены на маски, при этом 
доставка средств защиты — вне зависи
мости от суммы заказа — может стать 
бесплатной, такой вариант сейчас рас
сматривается, уточнили в АКИТ.

В прессслужбе Wildberries «Извес
тиям» сказали, что в компании пока 

обсуждают предложение Минпром
торга. Ритейлер развивает собствен
ную логистическую инфраструктуру 
и сеть пунк тов выдачи заказов, кото
рая насчитывает около 7 тыс. точек.

— Мы стремимся обеспечить на
ших покупателей необходимыми 
средствами индивидуальной защи
ты: медицинскими масками, респира
торами, одноразовыми перчатками, — 
подчеркнули в компании. — Поэтому 
даже в период повышенного спро
са мы осуществляем поставки этой 
продукции. Мы продолжим достав
лять заказы нашим покупателям бес
платно.

�� ВОСПОЛНИТЬ ДЕФИЦИТ

С начала этого года Федеральная ан
тимонопольная служба (ФАС) уже не
однократно фиксировала дефицит ма
сок в столичном регионе, в последний 
раз такое заявление служба делала 
18 марта. При этом 23 марта глава Мин
промторга Денис Мантуров на встре
че с президентом Владимиром Пути
ным отметил, что в первой половине 
апреля промышленность (18 предпри
ятий) вый дет на производство 5 млн 
масок в сутки. Заводы уже работают 
в нештатном режиме, то есть кругло
суточно. По словам министра, месяц на
зад промышленность увеличила свои 
мощности до 1,6 млн штук в сутки. Плюс 
к этому со 2 марта в РФ ввели запрет 
на экспорт масок за рубеж.

Руководитель отдела маркетинга 
компании «Респираторный комплекс» 
Елена Цветкова сказала «Известиям», 
что изготовитель уже увеличил объ
ёмы: предприятие перешло на рабо
ту в три смены и переориентировало 
некоторые участки производства под 
изготовление медицинских респира
торов. Хотя только эти действия не ре
шили проблему завода: предприятию 
сегодня не хватает оперативной достав
ки изза рубежа той части комплектую
щих, которая не производится в России 
в требуемом объёме.

5 миллионов

медицинских 
масок в сутки 
начнёт выпускать 
российская 
промышленность 
с начала апреля

Уличные продавцы вместо весенних цветов и прессы стали предлагать водителям 
медицинские маски (Тверской бульвар, Москва)
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По мнению главного аналитика 
«БКС Премьер» Антона Покатовича, 
в случае шоковых событий Центро-
банк может «точечно», на опреде-
лённое время поднимать ключевую 
ставку. Чтобы не вызвать массово-
го исхода иностранного капитала 
из российских бумаг и усиления ры-
ночных спекуляций, ЦБ продолжит 
стабилизацию рынков, увеличивая 
продажу валюты и предоставление 
ликвидности, добавил он.

�� ХОРОШО, НО МАЛО

Некоторые отрасли уже сильно по-
страдали от падения спроса, но по-
следствия будут ещё сложнее — вплоть 
до закрытия предприятий, поделился 
мнением вице-президент международ-
ной аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Ильгиз Баймуратов. Хуже 
всего ситуация в авиакомпаниях, тур-
фирмах, гостиничном бизнесе, торгов-
ле, сфере офлайн-развлечений, у органи-

заторов выставок и предприятий сферы 
питания, отметил он.

По итогам года рост российского 
ВВП замедлится до 0,5–0,8%, а экономи-
ка окажется в рецессии, отметил генди-
ректор Bengala Investment Алексей Бу-
янов. По мнению главного экономиста 
Совкомбанка Кирилла Соколова, рост 
ВВП не превысит 0,3%, инфляция соста-
вит 6%, а ключевая ставка — 6,5%. Доцент 
РАНХиГС Теймураз Вашакмадзе ожида-
ет отрицательного роста ВВП в 2020 году.

�� СКОРАЯ ПОМОЩЬ

Для снижения негативного влияния 
от распространения COVID-19 в России 
правительство утвердило антикри-
зисный план. Первоочередные меры 
предусматривают 54 мероприятия, на-
правленных на обеспечение граждан 
товарами первой необходимости, под-
держку населения, бизнеса и экономи-
ки в целом. В качестве общесистемных 
мер кабмин создаст финансовый резерв 
в размере 300 млрд рублей, а также га-
рантийный фонд для реструктуриза-
ции кредитов компаний, оказавшихся 
в сложной ситуации.

Согласно плану, уже с 20 марта прохо-
дит оперативный мониторинг цен в ре-
гионах. В частности, речь идёт о стои-
мости товаров первой необходимости: 
продуктов, детских товаров, лекарств, 

медицинских изделий, включая сред-
ства дезинфекции и индивидуальной за-
щиты. Также предусмотрена поддержка 
торговых предприятий, а именно льгот-
ное субсидирование в обеспечении ими 
запасов социально значимой продукции.

Налоговые каникулы получат тур-
бизнес и авиаперевозчики, которые 
оказались в наиболее сложной ситуа-
ции. В частности, туроператоры могут 
в этом году не платить взносы в резерв-
ный фонд ассоциации «Турпомощь», 
а порядок компенсации убытков, кото-
рые связаны с невозвратными тарифа-
ми по авиаперевозкам, будет разрабо-
тан в ближайшее время.

Объявленных правительством и Бан-
ком России мер может не хватить для 
того, чтобы удержать экономику в зоне 
роста, предупредил главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Покатович. 
По мнению Теймураза Вашакмад-
зе, предпринятых шагов недостаточ-
но. Из-за слабого спроса у бизнесменов, 
скорее всего, нет резервов, сказал он.

Список антикризисных мер будет 
расширяться по мере ухудшения си-
туации в экономике из-за падения вну-
треннего и внешнего спроса, полагает 
Кирилл Соколов из Совкомбанка. Он до-
бавил: сейчас во всём мире правитель-
ства и центробанки наращивают меры 
стимулирования экономики, поддерж-
ки бизнеса и населения.

 

Не отрываясь от экрана
Трафик видеосервисов за неделю увеличился в 2–4 раза

Анастасия Гаврилюк

З а последнюю неделю онлайн-киноте-
атры зафиксировали взрывной рост 

просмотров — трафик в среднем увели-
чился в 2–4 раза. С 16 марта многие плат-
формы обнулили плату за весь контент 
или его часть, чтобы поддержать росси-
ян, находящихся на домашнем каранти-
не. Теперь, к примеру, у more.tv каждый 
день смотрение увеличивается на 20–30%, 
а у Wink («Ростелеком») трафик в катего-
рии кино, сериалов и мультфильмов уже 
вырос в 4 раза. 

�� НЕ ВЫХОДЯТ ИЗ КОМНАТЫ

Онлайн-кинотеатры отмечают взрывной 
рост просмотров контента за последние 
несколько дней. Как сообщили «Извести-
ям» в more.tv, за три дня после запуска 
кампании SIDIMDOMA трафик сервиса 
увеличился на 40%, а смотрение (количе-
ство единиц охваченного пользователем 
контента) каждый день растёт на 20–30%.

Ранее сервис сделал весь контент, 
в том числе премиальный, доступным 
для бесплатного просмотра по специаль-
ному коду, напомнили в more.tv.

По предварительным данным «Росте-
лекома», просмотр фильмов, сериалов 
и мультфильмов в видеосервисе компа-
нии Wink увеличился в 4 раза, а телепро-
смотр показал прирост в 1,5 раза.

Кроме того, в «Ростелекоме» отме-
тили существенный приток новых кли-
ентов. По данным компании, с начала 
недели мобильное приложение Wink 
установили уже более 100 тыс. пользо-
вателей, а среднесуточный объём ска-
чиваний вырос для устройств на Android 
вдвое, а для гаджетов на iOS — в 1,5 раза.

— На видеосервисе Wink доступно бо-
лее 13 тыс. фильмов, сериалов и мульт-
фильмов онлайн. Например, можно 

эксклюзивно посмотреть блокбастер 
Фёдора Бондарчука «Вторжение» про-
изводства Art Pictures Studio, «НМГ Сту-
дии» и кинокомпании «Водород», — доба-
вили в «Ростелекоме».

Ранее в компании рассказывали «Из-
вестиям», что открыли на платформе 
Wink нетарифицируемый доступ к оте-
чественным фильмам и сериалам, к дет-
скому и образовательному контенту.

В «МегаФоне» сообщили об увеличе-
нии трафика своего CDN-сервиса на 33% 
каждую неделю марта. Это сервис до-
ставки контента, клиенты которого — 
крупнейшие онлайн-кинотеатры, пояс-
нили «Известиям» в компании.

В «ВымпелКоме» заметили прирост 
по времени смотрения на абонента 
в среднем на 15–20%.

В пресс-службе интернет-кинотеатра 
tvzavr сообщили, что за последние не-
сколько дней число пользователей плат-
формы выросло в 4 раза в связи с акцией 
«Подписка на три месяца».

Московский провайдер «Акадо теле-
ком» зафиксировал прирост в 10–15% но-
вых подключений к услугам платного те-
левидения.

В интернет-кинотеатре ivi тоже на-
блюдают увеличение интереса к сервису, 
в первую очередь в связи с тем, что поль-
зователи стали больше времени прово-
дить дома из-за COVID-19.

�� ЭКОНОМИКА ЭПИДЕМИИ

Особым спросом сейчас пользуются 
художественные фильмы об эпидемиях 
и документальное кино о коронавирусе, 
рассказали в Okko. Одним из самых по-
пулярных фильмов на площадке стала 
приключенческая драма Стивена Содер-
берга «Заражение», вышедшая в 2011 году. 
За неполные три месяца года фильм по-

купали в 13,5 раза чаще, чем в 2019-м, от-
метили в пресс-службе компании.

Ещё одна популярная сейчас карти-
на — это «Эпидемия» 1995 года с Морга-
ном Фриманом и Дастином Хоффманом — 
её в сервисе в этом году уже посмотрели 
вчетверо больше пользователей, чем 
в прошлом. Пользуется популярностью 
и документальный фильм Curiosity «Эпи-
демия коронавируса».

Директор по контенту «КиноПоиск 
HD» Ольга Филипук отметила, что поль-
зователи, с одной стороны, интересуют-
ся актуальной темой, с другой — стара-
ются отвлечься от повестки с помощью 
любимых фильмов и сериалов.

В more.tv добавили, что самый боль-
шой рост интереса со стороны аудито-
рии показывают российские комедии 
и мелодрамы, лидируют сериалы «Кор-
ни», «Папик» и «Дылды».

В Megogo, Start, Premier, МТС, Google, 
«Триколоре» и «Орионе» на момент пуб-
ликации не ответили на запросы «Изве-
стий».

Активный прирост числа пользовате-
лей видеосервисов происходит благода-
ря акциям, отметил ведущий аналитик 
Российской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. По его 
словам, скидки помогут зрителям сфор-
мировать привычку смотреть видео че-
рез интернет. В итоге, ожидается, часть 
пользователей начнёт платить за подпи-
ску после окончания кампании, что весь-
ма позитивно скажется на рынке.

Глава Ассоциации интернет-видео 
Алексей Бырдин считает, что больше все-
го вырастет потребление контента, рас-
пространяемого по рекламной модели 
(он бесплатный, но ограничен по коли-
честву и прерывается на рекламу). Граж-
дане не будут спешить тратить деньги 
на подписку, полагает он. Акции, кото-
рые анонсировали онлайн-кинотеатры, 

в основном рассчитаны только на новых 
пользователей. Те же, кто оформил подпи-
ску ранее, платят за неё, добавил эксперт.

�� БОЛЬШЕ ВИДЕО

Глава TelecomDaily Денис Кусков считает, 
что возможен и дальнейший рост трафи-
ка у онлайн-кинотеатров, особенно если 
карантин продлится долго.

Несмотря на то что активным спро-
сом сейчас пользуются подписки, в том 
числе и по акции, люди покупают и пре-
миальный контент, что поможет видео-
сервисам зарабатывать, отметил он. 
Компании или стабилизируют выручку 
в условиях карантина, или увеличат её. 
Кроме того, возможно, онлайн-кинотеа-
тры станут предоставлять больше кон-
тента по рекламной модели, что тоже по-
может им заработать, добавил он.

Приток новой аудитории у онлайн-
кинотеатров во время карантина, конеч-
но, временный, но часть этих пользовате-
лей останется и после выхода из режима 
самоизоляции, осознав преимущества 
легальных видеосервисов и выработав 
привычку смотреть фильмы и сериа-
лы с помощью этих платформ, считает 
управляющий партнёр «ТМТ Консал-
тинг» Константин Анкилов.

По мнению эксперта, прирост чис-
ла новых пользователей поможет за-
работать онлайн-кинотеатрам, причём 
не только на продаже новых подписок, 
но и на реализации премиального кон-
тента «поштучно».

В итоге карантин будет стимули-
ровать рынок онлайн-видео, причём 
не только увеличится выручка плат-
форм, но и в целом вырастут потребле-
ние видео контента и общая аудито-
рия сервисов, что можно будет увидеть 
по итогам года.

Экономика и бизнес

Бережливый субъект
Жители каких регионов накопили больше денег

Роза Алмакунова

С реднестатистический россиянин 
в 2019 году мог ежемесячно откла-

дывать 6,6 тыс. рублей, или 18,8% сво-
его дохода, говорится в исследовании 
международной аудиторско-консал-
тинговой сети FinExpertiza (есть у «Из-
вестий»). Однако это самый низкий по-
казатель за последние четыре года 
и немногим больше значения в кри-
зисный 2014-й. Больше всего удалось 
накопить жителям Чукотки и Ненецко-
го автономного округа. Меньше сбе-
режений у проживающих в Тюменской 
области, Ставропольском и Красно-
дарском краях. Из-за пандемии коро-
навируса и обвала цен на нефть си-
туация усугубится, реальные доходы 
граждан сократятся и копить станет 
ещё сложнее, отмечают эксперты.

�� ПОДУШКА БЕЗОПАСНОСТИ

Превышение доходов над расходами 
россиян в 2019 году в среднем соста-
вило 6,6 тыс. рублей, или 18,8%, гово-
рится в исследовании FinExpertiza. 
Этот показатель ниже, чем в 2018 году, 
тогда он был равен 19,3%.

По доле максимальных накоплений 
лидируют жители 17 субъектов, кото-
рые откладывают от 25% своих дохо-

дов. Так, наибольшую часть заработка 
сохраняет население Чукотского и Не-
нецкого автономных округов — в сред-
нем 62 и 61%, или 50,6 тыс. и 49,6 тыс. 
рублей соответственно. В Ямало-Не-
нецком округе у жителей остаётся 
ровно половина денег — 44,8 тыс.

Пятёрку замыкают Мага дан 
(20,9 тыс. рублей) и Москва (17,7 тыс. 
рублей). Однако по доле сбережений 
столица находится лишь на 21-м ме-
сте: среднестатистический москвич 
откладывает около четверти своего 
месячного заработка, говорится в ис-
следовании.

Жители более чем 40 субъек-
тов страны могут откладывать пя-
тую часть доходов. Проживающие 
в Санкт-Петербурге чуть меньше — 
18% от заработанных денег. Как от-
мечают авторы отчёта, количество 

самых «богатых» и «бедных» субъек-
тов не меняется из года в год.

Авторы исследования отмечают, 
что объёмы возможных накоплений 
граждан снижаются. Ещё 10–15 лет 
назад непотраченные доходы в сред-

нем по России составляли 30,4%. 
Затем их доля неуклонно падала, 
достигнув из-за кризиса дна в 2014-м — 
18%. Объём сбережений россиян воз-
рос до 22,8% в 2015 году, а после снова 
начался постепенный спад.

Превышение доходов населе-
ния над расходами не должно из-
лишне обнадёживать, подчёрки-
вает член совета директоров сети 
FinExpertiza Агван Микаелян. По его 
словам, даже по усреднённым пока-
зателям, без учёта социального рас-
слоения структура расходов пока-
зывает, что российскую экономику 
нельзя отнести к передовой, так как 
затраты на еду составляют 30%. Тог-
да как 17,6 млн человек, или около 12% 
граждан, по-прежнему зарабатыва-
ют ниже прожиточного минимума, 
добавил он.

— Немногочисленный средний 
класс привык быть готовым к очеред-
ному обвалу рубля, запасать ресурсы. 
Поэтому накопления увеличивают-
ся быстрее доходов. Разумеется, что 
рост обеспечен не бедняками и пен-
сионерами, — пояснил он.

Меньше всего на сбережения 
оставалось средств у россиян, про-
ж и ва ющ и х в Ста вропол ьс ком 
и Краснодарском краях, Ростовской, 
Воронежской и Новгородской обла-
стях, а также в Бурятии. Всего 6–13%, 
или 1,4–3,6 тыс. рублей. Хуже дела об-
стоят у жителей Тюменской облас-
ти, за исключением Ханты-Мансий-
ска и Ямала, которые тратят почти 
всё заработанное.

�� НИСХОДЯЩАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

По данным Росстата, в прошлом году 
реальные доходы населения увели-
чились на 0,8%, тем самым пока-
зав рост после снижения с 2014-го 
по 2017-й. В 2018 году показатель 
был околонулевым. В Минэконом-
развития «Извес тиям» заявили, что 
прогноз на 2020 год по реальным до-
ходам будет подготовлен в апреле. 
Последние оценки ведомство анон-
сировало в сентябре 2019-го, тогда 
прирост оценивался на уровне 2,4% 
к 2024 году.

«Известия» обратились в пресс-
службы администраций и губер-

наторов регионов. В Ханты-Ман-
сийском АО отметили, что регион 
по уровню доходов населения и опла-
ты труда входит в десятку по стра-
не. К концу 2020-го там ожидают 
рост реальных располагаемых до-
ходов на уровне 0,5%. В администра-
ции Магаданской области сообщили: 
реальные доходы населения в прош-
лом году выросли на 2,6%, в Красно-
дарском крае и правительстве Бу-
рятии рассказали о снижении на 1,3 
и 1,8% соответственно. Низкие сбе-
режения характерны не только для 
Краснодара,  но и других субъек-
тов, причина которых в росте обя-
зательных платежей и индекса по-
т реби те л ьск и х  цен ,  поясн и л и 
в пресс-службе.

Опрошенные эксперты поясни-
ли: сокращение сбережений вызва-
но стагнацией реальных располагае-
мых доходов населения и инфляцией. 
Из-за коронавируса и падения цен 
на нефть ситуация усугубится, отме-
чают они. По словам старшего анали-
тика группы региональных рейтингов 
АКРА Максима Паршина, резкий рост 
сбережений в 2015-м связан с тем, что 
население в посткризисный период 
пыталось копить, а в дальнейшем при 
стабилизации экономики накопления 
начали «таять» из-за растущих круп-
ных трат при покупке автомобиля, 
техники или турпутёвок.

Вирусный фактор, как и обвал 
неф тяных цен, может помешать пла-
нам правительства по ускорению ро-
ста экономики за счёт нацпроектов 
и масштабных госинвестиций, от-
мечает главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович. Вынужден-
ные меры в борьбе с COVID-19 могут 
привести  к простою предприятий 
и потере населением источников за-
работка. Тогда к концу года реаль-
ные доходы упадут на 0,5–2,5%, пола-
гает он.

Взлёт уровня безработицы и со-
кращение доходов населения в ны-
нешних обстоятельствах не исклю-
чает и доцент РЭУ имени Плеханова 
Денис Домащенко. По его мнению, 
в подобной ситуации хорошим под-
спорьем для россиян может стать 
введение налоговых и ипотечных 
каникул, запуск различных соци-
альных программ. Для сохранения 
и приумножения сбережений экс-
перт посоветовал держать их в раз-
ных иностранных валютах и предо-
стерёг от вложений в акции в период 
турбулентности.

« В ПОДОБНОЙ СИТУАЦИИ ХОРОШИМ ПОДСПОРЬЕМ 
ДЛЯ РОССИЯН МОЖЕТ СТАТЬ ВВЕДЕНИЕ НАЛОГОВЫХ 
И ИПОТЕЧНЫХ КАНИКУЛ, ЗАПУСК РАЗЛИЧНЫХ СО-

ЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ

Вакцина от кризиса
Объявленных мер поддержки экономики может не хватить
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Дело вирусологов
Выявлены новые факты о лабораторном происхождении источника COVID-19

A Как утверждается в статье, 
целью этой работы было 

изучение потенциала заболеваний, 
вызываемых SARS-подобными виру-
сами, чтобы избежать рисков при по-
вторном появлении патогена. Отме-
тим, что «Известия» в данном случае 
выступают лишь переводчиком ста-
тьи, которая по сей день находится 
в открытом доступе.

Первым делом на себя обраща-
ют внимание несколько изложенных 
в материале фактов. Так, в разделе 
«Методы» говорится, что химерные 
SARS-подобные CoV (искусственно 
созданные гибридные коронавирусы 
на основе SARS с разной степенью па-
тогенности) культивировали на клет-
ках Vero E6, полученных из Института 
инфекционных болезней армии США. 
Эта фраза заставляет сделать предпо-
ложение, что кто-то из учёных или ла-
бораторий, в которых они работают, 
имеет аффилиацию с этим научным 
учреждением.

Далее в статье указано, что клет-
ки человеческих лёгких (HAE) были 
закуп лены в соответствии с протоко-
лами, утверждёнными советом по ин-
ституциональному обзору Универси-
тета Северной Каролины в Чапел-Хилл. 
Культуры HAE представляют собой 
высокодифферен цированный эпи-
телий дыхательных 
путей человека, со-
держащий реснит-
чатые и нереснитча-
тые эпителиальные 
клетки, а также бо-
каловидные клет-
ки. Это показывает, 
что учёные испыты-
вали возможность 
созданного ими ко-
ронавируса зара-
жать именно чело-
века.

Ещё один абзац 
с ви де т е л ь с т вуе т 
о том, что «синтети-
ческая конструкция 
химерного мутанта 
и полноразмерного 
SHC014-CoV (учёны-
ми было создано два 
искусственных ко-
ронавируса. — «Из-
вестия») была одоб-
р ена ком и т е т ом 
и нс т и т у ц иона л ь-
ной биобезопасно-
сти Университета 
Северной Кароли-
н ы  и ком и тетом 
по исследованиям 
двойного назначе-
ния».

�� БЕЗОПАСНОСТЬ  
НА УРОВНЕ

Очень большое внимание в статье 
уделяется безопасности самих ис-
следователей — указано даже то, что 
доступ на объект возможен только 
с помощью электронной карты. Кро-
ме того, все работники прошли ин-
структаж по безопасному использо-
ванию рес пираторов с очистителем 
воздуха (PAPR): «Наше оборудование 
CoV BSL3 содержит резервные венти-
ляторы, аварийное питание вентиля-
торов, шкафы биологической безопас-
ности и морозильные камеры... Все 
сотрудники носят костюмы и фарту-
ки Tyvek, PAPR и бахилы, а на руках — 
двойные перчатки... Все пользовате-
ли BSL3 (biosafety level 3 laboratory, 
лаборатория предпоследнего уров-
ня по шкале опасности патогенов. — 
«Известия») подготовлены к само-
стоятельному карантину и обучены 
безопасной доставке в местное от-
деление по борьбе с инфекционны-
ми заболеваниями в чрезвычайной 
ситуации».

Интересно и то, что в 2015 году 
уханьская лаборатория была пере-
ведена с 3-го на 4-й — самый высокий 
уровень безопасности. Это мы мо-
жем понять из резюме соавтора ис-
следования Ши Чжэнли (Shi Zhengli), 
опубликованного на сайте Всемир-
ного общества вирусологов. Если 
в 2013 году она числилась директо-
ром ведущей лаборатории специаль-
ных патогенов и биобезопасности 
Уханьского института вирусологии 
BSL3, то в 2015-м стала вице-директо-
ром того же исследовательского уч-
реждения уже с пометкой BSL4.

Таким образом, уханьская лабо-
ратория вошла в двадцатку самых 
укреп лённых «бункеров», которые су-
ществуют в очень малом количестве 
стран. Обычно эти здания полностью 
герметизированы — например, в Гер-
мании такая лаборатория расположе-
на на острове. Стандарт безопасности 
BSL4 требует, чтобы для предотвра-
щения утечки вирусов давление вну-
три здания было ниже внешнего (так 
называемое отрицательное давле-
ние. — «Известия»). Весь персонал 

должен носить целостный комбине-
зон и на выходе проходить обработку 
формальдегидом. Воздух в лаборато-
рии обновляется 25 раз в час и про-
ходит через три «абсолютных» филь-
тра. Как правило, такие лаборатории 
окружены забором высотой около 
2,5 м с колючей проволокой и каме-
рами, расположенными по периме-
тру. Относятся они, конечно, к воен-
ной науке.

�� СПЕЦИАЛЬНОЕ РАЗРЕШЕНИЕ

Как известно, в 2014 году правитель-
ство США приостановило финанси-
рование процессов по отдельным 
исследованиям с усилением функ-
ции патогенов, включающих виру-
сы гриппа, MERS и SARS. Это произо-
шло из-за разгоревшейся дискуссии 
на тему, должны ли учёные двигаться 
дальше в этом опасном направлении. 
Однако, пока общество дискутирова-
ло, финансирующее агентство National 
Institutes of Health (NIH) (учреждение 
департамента здравоохранения США — 
аналог Минздрава РФ) рассмотрело 
заявку учёных на продолжение экс-
перимента по проекту «Создание ин-
фекционных клонов SARS-подобных 
CoVs летучих мышей». Как говорится 
в статье, «эти исследования были на-
чаты до того, как 
правительство 
СШ А ввело 
мораторий. 
Учёными 
было за-
п р о ш е -
н о  п р о -
должение 
э т и х  и с -
с л е д о в а -
ний, и это 
было одоб-
рено NIH».

О том, возможно ли про-
должение исследований 
после введения моратория 
правительства, «Известия» 
спросили у российского учё-
ного, много лет проработав-
шего в США, руководителя 
научно-образовательного 

центра геномных исследований СФУ, 
профессора Гёттингенского универ-
ситета (Германия) Константина Кру-
товского.

— Если внимательно вчитаться 
в текст моратория, становится ясно, 
что он предполагал возможные исклю-
чения, которым и стало это исследова-
ние, — пояснил он. — Кроме того, мора-
торий был введён временно — на время 
подготовки правил, регламентирую-
щих подобные работы, и снят 19 де-
кабря 2017 года после того, как прави-
ла были разработаны и утверждены. 
Поэтому исследования были продол-
жены и продолжаются сейчас, но под 
строгим надзором NIH и грантовых 
агентств.

�� СУТЬ РАБОТЫ

Что же сделали учёные, вклад каждого 
из которых скрупулёзно описан в ста-
тье под названием «SARS-подобная 
группа циркулирующих коронавиру-
сов летучих мышей демонстрирует 
потенциал для перехода на человека»? 
По их данным, с помощью метода об-
ратной генетики они создали химер-
ный вирус, взяв за основу тот самый 
«первый» SARS, в 2002 году вызвавший 
вспышку атипичной пневмонии.

— Технология обратной генетики 
очень сложна, особенно если это 
касается коронавирусов, — сказал 
«Известиям» руководитель лабора-
тории геномной инженерии МФТИ 

Павел Волчков. — Суть метода в том, 
что мы выключаем, меняем или 
модифицируем отдельные гены 
в геноме и смотрим, как изменить 
их функции. Применительно к ви-
русам это выглядит так: мы можем 
выключать отдельные гены в ча-

стице и смотреть, как она себя про-
являет. Специалистов по обратной 
генетике так мало во всём мире, что 
мы можем собрать их всех в одной не-
большой комнате.

Другой специалист-генетик, не за-
хотевший открыть своё имя, пояснил 
«Известиям», что таким образом воз-
можно искусственно воспроизвести 
SARS, который теперь никак не отли-
чить от природного, так как он созда-
вался по его образу и подобию.

Впрочем, недавно в том же Nature 
Medicine появилась публикация, кото-
рая, как считают многие, должна по-
ложить конец конспирологическим 
теориям. В ней сказано, что, соглас-
но выводам международной команды 
учёных, вирус, вызвавший крупномас-
штабную эпидемию COVID-19, имеет 
природное происхождение. «Анализ 
общедоступных данных о последова-
тельности генома SARS-CoV-2 и свя-
занных с ней вирусов не выявил ни-
каких доказательств того, что новый 
вирус был создан в лаборатории», — 
утверждают авторы.

Однако этот аргумент слабо рабо-
тает против метода обратной генети-
ки, благодаря которому учёные мо-
гут собрать вирус, неотличимый или 
трудноотличимый от природного, 
но с некоторыми изменёнными свой-
ствами. Об этом говорится и в ста-
тье 2015 года: «Таким образом, по от-
ношению к Urbani-MA15 CoV (дикому 
вирусу-основе) SHC014-MA15 (вновь 
созданный) демонстрирует усиление 
патогенеза».

Впрочем, как рассказал «Извести-
ям» ещё один учёный-генетик, ла-
бораторное происхождение косвен-
но подтверждается и тем, что до сих 
пор не найден природный источник 
коронавируса. Его искали в летучих 
мышах, змеях и панголинах, однако 
ни одна генетическая цепочка виру-
сов этих животных не совпала с SARS-
CoV-2 настолько, чтобы всё учёное 
сообщество посчитало их первона-
чальными хозяевами.

По странному стечению обстоя-
тельств довольно близким к нему 
по генетической последовательно-
сти вплоть до последнего момента 
оставался тот самый SARS. Но статья 
в Nature от 3 февраля 2020 года выяви-
ла ещё более близкого генетического 
родственника нынешнего SARS-CoV-2. 
Это коронавирус, который ранее был 
обнаружен у больших подковоносов — 
летучих мышей Rhinolophus affinis 
из провинции Юньнань. Его геном со-
ответствует SARS-CoV-2 на 96,2%.

— Самое интригующее, что S-белок 
(spike (или шип) — то, с чем работал 
американо-китайский коллектив учё-
ных) дикого коронавируса больших 
подковоносов значительно отличается 
от такового у SARS-CoV-2, — сообщил 
«Известиям» Константин Крутовский. — 
Из-за этого дикий коронавирус не мо-
жет эффективно связываться с че-
ловеческим рецептором, благодаря 
которому он попадает внутрь клетки. 
Получается, что либо ген S-белка ди-
кого коронавируса мутировал, приве-
дя к возникновению SARS-CoV-2, либо 
он был искусственно модифицирован, 
либо взят от другого SARS.

Теории о том, что вирус создан ис-
кусственно, возникают во время лю-
бых эпидемиологических вспышек, 
а вероятность того, что так произо-
шло и с коронавирусной инфекцией, 
близка к нулю, заявила «Известиям» 
заведующая кафедрой инфекцион-
ных болезней с курсами эпидемио-
логии и фтизиатрии РУДН Галина Ко-
жевникова.

— Вызывает большие сомнения то, 
что он создан искусственно. В приро-
де слишком много естественных воз-
будителей этого заболевания, — счи-
тает специалист.

Стоит отметить, что схожего мне-
ния придерживаются многие учёные, 
опрошенные «Известиями».

�� ПЕРЕХОД НА ЧЕЛОВЕКА

Тем не менее о том, каким образом 
можно работать с шипом коронави-
руса и создавать гибридные патогены, 
подробно говорится в статье 2015 года. 
Когда учёные создали вирус-химеру, 
они попробовали заразить им мышей. 
В материале описываются методы за-
ражения и подчёркивается: от инфек-
ционного клона чаще всего умирают 
старые мыши.

Согласно публикации, далее иссле-
дователи заразили рукотворным ви-
русом эпителиальные клетки челове-

ка и пришли к выводу, что химерный 
вирус, содержащий шип SHC014 (вновь 
созданный) в основной цепи SARS-
CoV, вызывает устойчивую инфек-
цию в культурах дыхательных путей 
как у человека, так и у мышей.

Интересно то, что важнейшую роль 
в этом исследовании сыграли учёные 
Китая Гэ Син Йи и Ши Чжэнли. Они 
долгое время работали и продолжают 

работать в Уханьском институте виру-
сологии. Причём Ши Чжэнли — очень 
известная женщина-исследователь.

За последнее время Ши Чжэнли, со-
гласно её резюме, вела проекты «Но-
вые угрозы пандемии» ($559 500), «Эко-
логия коронавирусов летучих мышей 
и риск возникновения коронавируса 
в будущем» ($665 000), «Эволюцион-
ный механизм адаптации коронави-
русов, связанных с атипичной пнев-
монией летучих мышей, к молекулам 
рецепторов хозяина и риск межвидо-
вой инфекции» (660 000 юаней) и дру-
гие. Впрочем, полученные на эти ис-
следования гранты могут быть чисто 
исследовательскими.

Как упомянуто в разделе статьи 
«Вклад» (Contributions), китайцы вош-
ли в проект по созданию искусствен-
ного вируса, уже обладая сиквенсами 
(результатами генетического секве-
нирования образца, по которому сде-
лали искусственный патоген) и плаз-
мидами (средствами внедрения новых 
генов).

— Часто международная исследо-
вательская группа создаётся по тому 
принципу, чтобы каждый привнёс 
туда то, чего нет у другого, — пояс-
нил Константин Крутовский. — Это 
позволяет эффективно решать слож-
ные задачи и является сильным моти-
ватором для кооперации. Получает-

ся, китайцы вошли 
в проект, привне-
ся самое важное: 
генетические по-
следовательности 
образцов вирусов 
и инструмент для 
улучшения качеств 
патогена. То есть 
можно предполо-
жить, что похожие 
эксперименты уже 
проводились в са-
мом Ухане.

Впрочем, обви-
нения в адрес Ши 

Ч ж э н л и 
уже звуча-
ли и в Ки-
тае. В ки-
т а й с к и х 
с о ц и а л ь -

ных сетях появи-
л ись сообщен и я , 
что Уханьский ин-
ститут мог быть ис-
точником вируса, 
на что Ши ответи-
ла: «Я клянусь сво-
ей жизнью, [вирус] 
не имеет ничего об-
щего с лаборатори-
ей». На вопросы «Из-
вестий» Ши Чжэнли 
не ответила. Не пре-
доставили коммен-

тариев и в Университете Северной Ка-
ролины.

24 января 2020-го, когда все об-
суждали новый непонятно откуда по-
явившийся патоген, два главных авто-
ра исследования 2015 года (Gralinski 
LE и Menachery VD) опубликовали но-
вую статью. Называлась она «Возвра-
щение коронавируса» (Return of the 
Coronavirus).

Наука

« «СИНТЕТИЧЕ-
СКАЯ КОН-
СТРУКЦИЯ 

ХИМЕРНОГО МУТАНТА» — 
ИСКУССТВЕННО СОЗ-
ДАННОГО КОРОНАВИРУ-
СА — БЫЛА ОДОБРЕНА 
АМЕРИКАНСКИМ КОМИТЕ-
ТОМ ПО ИССЛЕДОВАНИЯМ 
ДВОЙНОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
(DUAL USE RESEARCH OF 
CONCERN COMMITTEE)

Лаборатории Уханьского института вирусологии (на фото) ещё в 2015 году был присвоен самый высокий уровень опасности

На обвинения ведущий 
вирусолог Китая Ши Чжэнли 
ответила: «Я клянусь 
своей жизнью, что вирус 
не имеет ничего общего 
с лабораторией»

SARS-CoV дикого типа (Urbani) и химерные SARS-
подобные CoV (искусственно созданный коронавирус) 
культивировали на клетках Vero E6, полученных 
из Института инфекционных болезней армии США.

Было запрошено продолжение этих исследований, 
и это было одобрено NIH.
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Все, кто не с МОК
Спортивные федерации призывают к переносу Олимпиады

Алексей Фомин, Наталия Портякова 

Всё больше спортивных функционе-
ров и организаций официально при-

зывают перенести летние Олимпийские 
игры-2020 из-за пандемии коронавиру-
са. От участия в главном соревновании 
четырёхлетия, если оно состоится в ого-
воренные сроки — с 24 июля по 9 авгу-
ста, уже отказался целый ряд стран. Тем 
не менее пока Международный олим-
пийский комитет (МОК) и оргкомитет 
Токио-2020 заявляют: Игры намечены 
именно на эти даты. Принять окончатель-
ное решение МОК собирается в течение 
ближайших четырёх недель.

�� УШЛИ В ОТКАЗ

Вердикта МОК готовы ждать дале-
ко не все. О необходимости переноса 
Игр-2020 уже заявили национальные 
олимпийские комитеты (НОК) Норве-
гии, Словении, Сербии, Хорватии, США, 
Франции, Канады, Испании и Брази-
лии. Ещё дальше пошли НОК Канады 
и Австралии. Их руководители сдела-
ли заявление о том, что не намерены 
посылать свои сборные на Олимпий-
ские и Паралимпийские игры в Токио. 
Открыто призывать к переносу нача-
ли и международные спортивные ор-
ганизации.

Всемирная легкоатлетическая орга-
низация (World Athletics) уже обсужда-
ет возможность изменения даты старта 
ближайшего чемпионата мира по своему 
виду спорта. Он должен пройти в амери-
канском Орегоне с 6 по 21 августа 2021-го. 
World Athletics рассматривает вариант 
освободить эти сроки под Олимпийские 
игры в Токио, которые многие советуют 
отложить на год из-за пандемии корона-
вируса. Об этом «Известиям» сообщили 
в самой организации.

— Всемирная легкоатлетическая ор-
ганизация уже обсуждала с оргкоми-
тетом Oregon 21 возможность перено-
са Игр на следующий год. Они, в свою 
очередь, заверили нас, что будут рабо-
тать со всеми партнёрами и заинтересо-
ванными сторонами, чтобы обеспечить 
возможность проведения чемпиона-
та мира по лёгкой атлетике в Орегоне 
в альтернативные сроки — если это ока-
жется необходимым, — заявили «Извес-
тиям» в World Athletics.

Кроме НОК к МОК обратились и от-
дельные спортсмены. Экс-чемпион мира 
по фехтованию Макс Хартунг, возглав-
ляющий комиссию спортсменов На-
ционального олимпийского комитета 
Германии, заявил, что намерен бойко-
тировать Олимпиаду ради безопасно-
сти спортсменов. На этом же настаива-
ет и британская сторона.

— Нет более высокого приоритета, 
чем безопасность и здоровье наших 
спортсменов и делегации, и мы будем 
следить за ситуацией в ближайшие ме-
сяцы, поддерживая тесный контакт с То-
кио-2020 и МОК, как это обычно проис-
ходит при подготовке к любым крупным 
Играм, — сказали «Известиям» в НОК Ве-
ликобритании.

Олимпийский комитет России (ОКР) 
в понедельник выступил с заявлением, 
в котором выразил уверенность, что 
МОК и оргкомитет Олимпиады-2020 
примут взвешенное решение, а так-
же назвал неприемлемыми давление 
на организаторов Игр и побуждение 
их к поспешным решениям. В ОКР под-
черкнули: паника — худшее средство 
в существующих обстоятельствах.

Официально ни МОК, ни оргкомитет 
Игр в Токио пока не объявляли о наме-
рении перенести Олимпиаду, однако 
премьер-министр Японии Синдзо Абэ 
23 марта впервые признал, что события 
в мире подталкивают именно к такому 
решению.

�� УЖЕ НЕАКТУАЛЬНО

Напомним, ранее было отменено подав-
ляющее большинство спортивных со-
ревнований по всему миру. Были при-
остановлены или досрочно завершены 

клубные национальные и континен-
тальные турниры по игровым видам 
спорта, отменены чемпионаты мира 
по хоккею в Швейцарии и по фигур-
ному катанию в Монреале, перенесён 
на 2021 год чемпионат Европы по фут-
болу. И это лишь малая часть турниров, 
оказавшихся жертвами коронавируса. 
Олимпиада-2020 является последним 
крупным соревнованием года, сроки ко-
торого пока остаются прежними.

— Не должно идти речи об отмене 
Олимпиады вообще, но с учётом мас-
штаба проблематики проведение такого 
комплексного мероприятия, как Олим-
пийские игры, в планируемые сроки ис-
ключено, — заявил «Известиям» вице-
президент Международной федерации 
спортивной борьбы, президент Федера-
ции спортивной борьбы России Михаил 
Мамиашвили. — Дальше, когда ситуация 
с пандемией коронавируса нормализу-
ется, надо будет обсуждать сроки про-
ведения Игр. Но сейчас это неактуально.

Даже при благоприятном развитии 
событий в ближайшие месяцы корона-
вирус уже создал значительные органи-
зационные трудности для проведения 
Игр-2020 в запланированные сроки, от-
метил функционер.

— Надо понимать, что это не просто 
двухнедельное соревнование в городе 
Токио, — добавил Мамиашвили. — Это 

ещё и отборочные (квалификацион-
ные) соревнования во множестве видов 
спорта, которые проводятся в разных 
странах. И сейчас они просто отмене-
ны. Срываются тренировочная работа, 
подготовка спортсменов к соревновани-
ям. Не говоря уже о том, что конкретно 
в Японии эпидемия, может быть, к лету 
спадёт окончательно. Но туда приедут 
тысячи спортсменов и миллионы бо-
лельщиков из других стран. В некоторых 
из них — например, в Испании, Италии 
и США — сейчас пик эпидемии. Дай Бог, 
чтобы эти и другие государства эффек-
тивно справились с проблемой. Но надо 
пресечь возможность приезда на столь 
массовое мероприятие, как Олимпиа-
да, людей, которые к тому моменту ещё 

не вылечатся, чтобы не спровоцировать 
повторную вспышку COVID-19.

Для Японии ситуация усугубляется 
финансовыми потерями. В докладе, ко-
торый представил на днях профессор 
экономики Университета Кансай Ка-
цухиро Миямото, говорится: отсрочка 
Игр на год обойдётся Японии в сумму 
до 640,8 млрд иен ($5,8 млрд). Эта циф-
ра включает в себя как стоимость Игр, 
так и потенциальный упущенный доход 
за год. При этом в расчёт не берутся по-
тери от вспышки коронавируса для ту-
ристической индустрии страны. Допол-
нительной головной болью грозит стать 
и ситуация с Олимпийской деревней, ко-
торую после проведения Игр готовились 
переделать в жилые квартиры и продать.

«Люди не захотят вылезать из онлайна»
Режиссёры Наташа Меркулова и Алексей Чупов — о последствиях пандемии,  
всеобщем харассменте и насильственной самоизоляции

Сергей Сычёв

Коронавирус выведет на первый план 
всё, что связано с онлайн-индустрией, 

считают Наташа Меркулова и Алексей 
Чупов. Режиссёры и сценаристы, давние 
соавторы, размышляют о том, как изме-
нится жизнь в самоизоляции, к которой 
они в силу профессии вполне привычны. 
Об этом, а также об источниках вдохно-
вения и актуальной повестке в кинема-
тографе Меркулова и Чупов рассказали 
«Известиям» во время кастинга нового 

кинопроекта, детали которого 
пока не раскрывают, но уже 

известно, что часть подго-
товительных работ будет 
вестись дистанционно.

Как спасаетесь от эпиде-
мии?

Наташа Мерк уло -
ва: Готовимся от-

правиться на ка-
рантин. Вышли 
на один день 
на работу, что-
бы сделать ак-
тёрские про-

бы, а потом 
уходим в глу-
хую самоизо-
ляцию.

Кажется, для 
сценаристов 
сейчас самое 
благодатное 
время: толь-
ко собирай 
готовые сю-

жеты и исто-
рии отовсюду.
Н.М.: Да, у нас 

текущих историй 
пока слишком много, 

мы и с ними не успеваем 
справляться. А за эпиде-
мию у нас уже есть кому 

отвечать (намёк на недав-
ний сериал «Эпидемия» 
Павла Костомарова. — 
«Известия»). Будут делать 
второй сезон, наверное 
(смеётся). А нам некогда, 
мы для своих проектов 
набрали сценарную «ком-
нату», у нас ребята работа-

ют, раньше мы раз в не-
делю обязательно 

встречались 
на «Мос-

фильме» для мозгового штурма, 
а теперь придётся общаться удалённо, 
по скайпу. Попробуем.

Алексей Чупов: Мы часто обсуж-
даем друг с другом, как изменится ки-
ноиндустрия. Конечно, для онлайн-
платформ это самое золотое время, 
люди сидят дома и смотрят. Для ки-
нопроката всё плохо. Голливуд теря-
ет миллиарды долларов из-за перено-
са премьер и остановки производства. 
Где-то читал, что это обходится студи-
ям в $30 млн в день.

Н.М.: Сейчас как раз ведь самый 
сезон для производства, весна–лето, 
я не представляю, что будет со всем 
этим.

Можно снимать себя дома, как иранец 
Джафар Панахи! Он за «Закрытый зана-
вес» даже получил приз на Берлинале.

Н.М.: Не все такие талантливые.
А.Ч.: Можно придумывать сюжеты, 

где все актеры работают в масках. Но-
вый жанр — маски-кино.

Н.М.: Если серьёзно, я всё-таки не ду-
маю, что это надолго и что мы на не-
сколько лет из-за пандемии будем за-
перты дома. Просто какая-то третья 
мировая.

А.Ч.: Не знаю… Я читал, как прохо-
дила эпидемия испанки по оконча-
нии Первой мировой, в 1918–1919 годах, 
и там всё было очень жёстко. Только жи-
телям России в то время некогда было 
особенно по этому поводу переживать, 
потому что у нас в то время шла Граж-
данская война и помимо эпидемий было 
ещё много всего «весёлого».

А ведь вы предсказали всю эту историю 
с карантином в своём новом проекте 
«Колл-центр». Герои оказались взапер-
ти, у людей крыша уже едет в четырёх 
стенах.

Н.М.: Ой, а ведь и правда! Мы об этом 
не думали (смеётся).

А.Ч.: Крыша у людей едет, потому что 
им делать нечего. А у наших героев та-
кой проблемы нет. Я думаю, они позави-
довали бы тем, кто сегодня сидит на ка-
рантине.

Что говорит ваша интуиция, что ждёт мир 
в ближайшие полгода?

А.Ч.: Колоссальный рывок всего, что 
связано с онлайном. Мы даже себе это-
го представить не можем. Резко вырос 
спрос на любые услуги в этом сегменте!

Н.М.: А когда всё закончится, люди 
не захотят из этого онлайна вылезать. 
Там ведь удобнее!

А.Ч.: Уже целые фестивали проводят-
ся онлайн.

Н.М.: Когда пришёл первый удар 
из Китая, я сразу для себя решила: это — 
апокалипсис, нам всем конец. И сразу 
успокоилась. Ну что можно сделать про-
тив апокалипсиса?

А.Ч.: То есть, на твой взгляд, апока-
липсис — это просто изменение планов?

Н.М.: Тотальное. Выживет пол-
планеты — и слава Богу. Хотя некото-
рые говорят, что всё пройдет, как обыч-
ный грипп.

А.Ч.: Так значит, всё-таки не апока-
липсис?

Н.М.: Я своего мнения пока не изме-
нила.

А.Ч.: Я так глобально, конечно, 
не смотрю, меня онлайн-аспект инте-
ресует. Я вижу, как буквально за не-
сколько дней активизировались ус-
луги онлайн-образования. Видимо, 
все кинутся учиться. Теперь можно 
будет получить образование онлайн 
и сразу найти себе работу по этой спе-
циальности, тоже онлайн. Кроме того, 
многие компании переводят сотруд-
ников на удалёнку. Возможно, это при-
ведёт к тому, что работодатели уви-
дят: так удобнее, не нужны гигантские 
офисы.

Загибаем пальцы: МГУ не нужен…
А.Ч.: Нет, это не так. МГУ — это куль-

турная среда, она очень важную роль 
тут играет. Но если удастся создать 
такую среду онлайн, что вполне до-
стижимо, то и вузы в современном 
их понимании могут исчезнуть. Одним 

из аргументов в переменах классиче-
ских схем будет: вы ведь видели, что 
было во время эпидемии? Так ведь го-
раздо удобнее и безопаснее, не так ли?

Но ведь такая изоляция позволит и ма-
нипулировать людьми онлайн до бес-
конечности!

Н.М.: Почему-то представляю себе 
что-то в духе фильма «Текст», когда тебе 
поступают сообщения от твоего при-
ятеля, а он давно уже умер от корона-
вируса. В принципе это возможно. Так 
можно подменить пространство.

И контролировать сознание, как в «Ма-
трице», «Мире Дикого Запада» или вашем 
«Колл-центре».

Н.М.: А у нас там и была задача — про-
следить, как меняется психология че-
ловека в процессе манипулирования.

А.Ч.: И проанализировать различные 
аспекты абсолютной власти.

Когда смотришь сериал, такое ощуще-
ние, что авторы идут прямо по инфор-
мационной повестке оппозиционного 
издания: Турция, Сирия, торговля органа-
ми, коррупция, БДСМ, религиозные фа-
натики, киднеппинг…

Н.М.: Конечно, мы бывшие журнали-
сты-новостийщики. Я, например, ушла 
из профессии, потому что мне стало 
понятно, что этой профессии не стало. 
Сидеть и переписывать чужие пресс-
релизы было неинтересно. Кино даёт 
возможность прожить несколько жиз-
ней разом. Там смотришь вниз — бездна, 
смотришь вверх — тоже бездна. Ни по-

толка нет, ни пола. Такая профессия 
мне подходит. А когда у тебя есть шанс 
использовать что-то из современной, 
пульсирующей жизни, это очень со-
блазнительно.

А.Ч.: Кроме того, это даёт ещё и прав-
доподобие. Часто смотришь сериалы, 
особенно российские, и не веришь им. 
Потому что не понимаешь, где это всё 
происходит, потому что такого не быва-
ет. А актуальная тема тебе говорит: это 
происходит здесь и сейчас. Этим поль-
зуются и «Карточный домик», и «Роди-
на», и куча других сериалов.

Вы словно перебираете актуальную те-
матику, пока не найдётся что-то, что точ-
но зацепит зрителя. У нас ведь очень про-
сто: многим неинтересно про харассмент, 
потому что он их не коснулся и не кос-
нётся.

Н.М.: Секундочку, а кого он не кос-
нулся?

Ну, фермеров каких-нибудь. Какой там 
харассмент?

Н.М.: Да нет, вот там он как раз во-
всю процветает! Фермеры — это как раз 
группа риска. Там можно унижать друг 
друга и вообще делать что угодно. Это 
же герметичное общество, как только 
вы туда попадаете, сразу обнаружива-
ется иерархия. И становится понятно, 
кто кого психологически и физически 
насилует.

А.Ч.: Как в «Догвилле» того же фон 
Триера!

Почему же все так по-разному реагиру-
ют на дела Харви Вайнштейна или Рома-
на Полански?

Н.М.: Потому что все — разные, и каж-
дый по-своему со всем этим разбирает-
ся. Кто-то может публично выступить 
и сказать о том, что с ним происходило. 
И его никто не убедит, что Вайнштейн 
получил слишком большой срок. Теперь 
все знают, что если ты лезешь в трусы 
к другому человеку, не получив от него 
стопроцентного согласия, то имей 
в виду, что однажды ты тоже за это по-
платишься. Мы же не знаем, сколько 
жертв Вайнштейна покончили с собой 
или много лет после его приставаний 
боялись мужчин.

А.Ч.: Вся эта история с #metoo — она 
не о Вайнштейне, а о том, что психологи-
ческий ущерб наконец-то начал воспри-
ниматься миром всерьёз. Он становится 
вровень с физическим и материальным. 
Это важный шаг в духовном развитии 
человечества.

Япония может не дождаться олимпийских спортсменов  
(на фото — токийцы у часов обратного отсчёта до начала Игр-2020)

Фильм «Человек, который удивил всех» принёс Евгению Цыганову, сыгравшему 
главную роль, премию «Ника»
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Наташа Меркулова и Алек-
сей Чупов начинали свою 
деятельность как журнали-
сты. Дебютировали в кино 
лентой «Интимные места», 
завоевавшей призы «Кино-
тавра». Их следующая кар-
тина «Человек, который 
удивил всех» представля-
ла Россию на Венециан-
ском фестивале. Авторы 
сценариев к блокбастеру 
«Салют-7» и франшизе «Го-
голь».
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